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П р о л е т а р и и  к е х  с т р а н , с о е д и н я й т е с ь !

ОРГАН ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС й ОБЛАСТНОГО СОВЕТА НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ
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ФРОНТ ЗЕЛЕНОЙ ЩДТВЫ—ВСЯ ОБЛАСТЬ
Н а  з а г о т о в к у  к о р м о в

в с е в е р н ы х  р а й о н а х
отплывают сегодня три 
сводных механизированных 
отряда объединений «То
мич», «Сибирь», «Победа» 
Томского района. На бар
ж и грузятся кормозаготови
тельная техника, снаряже
ние, необходимое для рабо
ты на пойменных лугах в 
течение месяца.

Как сообщили в аграрно
промышленном объедине
нии плодоовощного хозяй
ства «Томич», ( сводному от
ряду из 65 человек предсто
ит заготовить в Каргасок-

ском районе 1.500 тонн се
на. Подобраны лучшие ме
ханизаторы. Зеленый де
сант возглавляют главный 
инженер совхоза «Тахта- 
мышевский» И. И, Голубев, 
замполит ■— начальник от
дела кадров совхоза «То
мич» В. В. Столяров, на
чальник мехотряда — В. А. 
Трофимов.

Техника отгружается в 
два потока. В  субботу, после 
завершения машинной
уборки трав в хозяйствах 
объединения, на север от
плывает вторая баржа.

Недавно коллектив 
кормозаготовите л ь н о г о 
отряда из совхоза им. 
X X I съезда КПСС Ко- 
жевниковского района, 
руководимый Б-. С. Гле- 
вицким, рапортовал о 
выполнении плана по 
заготовке сена. В стога 
поставлено 1.200 тонн. 
Сейчас механизаторы 
готовят сено сверх пла
на. Каждое звено тру
дится с - подъемом, вы 
полняя ежедневно до 
двух норм выработки.

НА СНИМКАХ: на
чальник отряда Борис 
Семенович Глевицким; 
.звено косарей (слева на
право) — Н. Алтухов, 
Н. Алтухов, К. Шмидт, 
К. Шмидт.

Фото Е. Лисицына.

' т  т м

РЕПЛИКА

ЗИЛы работают
в п о л с и л ы

В Татьяновке — центре 
отделения совхоза «Совет
ский» — мы побывали 15 
июля трижды. В конце дня 
весовщик Виталий Ш ахалов 
показал свои записи. Ока- 
еалось, водители томской 
автоколонны № 1974 сдела
ли 7 рейсов и вывезли... 25 
тонн. Чрезвычайно низкая 
выработка, особенно по 
сравнению с тем, что мы 
наблюдали в соседнем хо
зяйстве — колхозе «Гигант». 
Каждый- водитель (кстати, 
все они из коллектива той 
ж е автоколонны) вывозит 
здесь по 25—28 тонн сена
ж а ежедневно.

В конторе совхозного от
деления нам показали свод
ки начиная с 26 июня. Кар
тина. прямо скажем, удру
чающая. С 26 июня по 2 
июля на вывозке кормов 
использовались только че
тыре ЗИЛа из направлен
ных в совхоз 13. Самая 
«высокая» выработка была 
29 июня — вывезли все 
машины сообща 42 тон
ны. Р. остальные дни 
—- 15. 30. .32 тонны... 8 июля 
7 >тртгт” н перевезли 51,6 тон
ны. 12 июля — шестью ма- 

' шинами вывезено 23,5, а 13 
июля пятью машинами 
было перевезено 33.4 тонны.

Почему плохо использует
ся автотпанспорт? Директор 
совхоза В. В. Непомнящих 
пытался дело представить 
так, что часть машин го
родских водителей отсутст
вовала йеизвестно где.

г— Это не так, — заволно
вался бригадир водителей 
молодой коммунист Михаил 
Казарьян, когда начальник 
автоколонны В. Ф. Лузин 
спросил, где были машины. 
— Все машины на месте.

Кстати, в этот день про
верку прямо в хозяйствах 
делал заместитель председа
теля райисполкома В. А. 
Щелканов, , и претензий у 
него к автоколонне не бы
ло.

Мы побывали на лугах, 
где сосредоточены основ
ные силы отделения. Стоя
ли там целый день 8 ма
шин, из которых четыре бы
ли полузагруженными. В 
чем дело? «Вихри» почти не 
скашивали клевер, так как 
поле очень неровное (оно 
не было прикатано после 
сева трав).

Вывод: автотранспорт ис
пользуется на лугах сов
хоза «Советский» совершен
но неудовлетворительно, во
дители имеют смутное пред
ставление об условиях опла
ты труда. Бытом водителей 
в  совхозе до 14 июля за
нимались из рук вон плохо. 
Все эти факты не красят 
руководителей совхоза, и 
прежде всего директора 
В. В. Непомнящих.

В. ВСЕВОЛОДОВ.
Шегарский район.

Диплом за успехи
1 Коллективу аппарата уп
равления магистральных 
нефтепроводов Центральной 
Сибири было дано задание 
заготовить 200 тонн зеленой 
массы в совхозе «Трудо
вик». 10 июля мы уже ра
портовали о выполнении 
задания, сдав 210 тонн и 
выполнив план на 105 про
центов.

Далась нам эта победа 
нелегко. Коллектив сравни
тельно малочисленный, мно
го женщин, до этой поры не 
имевших представления о 
том, как косят траву. По
могли высокая организован
ность, энтузиазм и ответ
ственное отношение к делу.

Вывозили зеленую массу 
на своем транспорте. Рабо
тали хорошо все, но, как 
всегда, кто-то трудился луч
ше всех. Хочется похва
лить водителей Николая и 
Геннадия Андреевых, Воло
дю Куриловича.

Лучшими косарями, побе
дителями социалистического 
соревнования признаны гла
вный метролог В. Г. Сотни
ков, старший инженер Н. 
Горчаков, шофер П. П. Кар
ташев.

Коллектив взял на себя 
дополнительные обязатель
ства заготовить еще 50 
тонн зеленой массы. И мы 
уже близки к выполнению 
плана.

Кировский райком КЦСС 
вручил нам диплом за ус
пехи в социалистическом 
соревновании на заготовке 
кормов. Это очень обрадова
ло всех. Но главное — люди 
приобщились к труду селян 
и почувствовали, как нелег
ко добываются продукты 
питания, как нужно береж
но обращаться с ними.

Б. МОЛОДЦОВА,
заместитель секретаря 
партбюро УМНЦС.

Цель — обязательство
Постоянно в числе лиде

ров социалистического со
ревнования на заготовке 
кормов—коллектив агрегата 
по производству витамин
ной травяной муки из сов
хоза «Елгайский». Возглав
ляет его В. И. Морозов. Пя
тый год работает он маши
нистом. Подобрал опытных, 
надежных механизаторов. 
Работа организована в две 
смены. Второй год применя
ется бригадный подряд. И 
он приносит свои ощутимые 
результаты — коллектив 
борется за экономию и вы
сокое качество продукции. 
Так, в прошлом году вся 
произведенная мука была 
только первого й второго 
классов. Не хуже обстоят
дела и нынче. По 14—15 
тонн ценного корма произ

водится в сутки — больше 
нормы. А всего заготовлено 
400 тонн.

Успешной работе способ
ствует социалистическое 
соревнование. Обязательст
во бригада взяла высокое— 
1.000 тонн витаминной тра
вяной муки в сезон. И к аж 
дый стремится выполнить 
их. Развернуто соревнование 
между сменами, которые 
возглавляют В. И. Морозов 
и Б. М. Шкалдин. Четко 
работает транспортный кон
вейер.

— Если хватит зеленой 
массы, — говорит В. И. 
Морозов, — то свое обяза
тельство выполним и пере
выполним.

Н, КРИВОШЕЕВ,
Кожевниковский район.

В Ш У Р И Н  С К И Е
Недавно я вместе с рабо

чими завода «Сибэлектро- 
мотор» побывала на угодь
ях совхоза «Батуринский». 
В тот день на заготовку се
на и сенажа приехали бо
лее ста человек. Путь был 
неблизким, завязался раз
говор. И вот что рассказали 
рабочие.

Сибэлектромоторовцы ез
дят в «Батуринский» не 
первый год. И заметили, 
что многие рабочие совхоза 
мало участвуют в заготовке 
кормов. Да и к приему го
рожан в совхозе готовятся 
плохо.

Весь инструмент для се
нокоса горожане привезли 
с собой — 400 кос, 200 граб
лей, 400 вил, бочки с водой, 
ведра, палатки. В  общем, 
все, что нужно для вахто
вого метода работы. Сюда 
нужно прибавить автома
шины, другую технику. За
вод не только помогает 
совхозу в заготовке кормов, 
но и выделяет запчасти,
моторы, разные материалы.
По-видимому, такая щед
рость избаловала подшеф
ных. Привыкли в «Бату-
ринском» к мысли: шефы
все сделают сами.

Главный зоотехник сов
хоза Зинаида -Ивановна
Пшеничникова рассказыва
ет:

— Служба главного ин
женера А. Л. Тугушева 
плохо подготовила совхоз
ную технику. Никто сейчас 
не контролирует, как рабо
тают тракторы, хватает ля 
инвентаря для кормозагото- 
вителей. Учетчиков на лу
гах и полях не встретишь.

В справедливости слов 
Зинаиды Ивановны я убе
дилась, побывав на вахтах 
заводчан. Никто не мог 
мне ск азать ,. сколько сена 
заготовлено и вывезено на 
силос зеленой массы, За 
весь день увидела только 
одну учетчицу, да и то в 
совхозной конторе.

Встретила у полевого ста
на В. А. Трефилова, ответ
ственного за заготовку кор
мов. Спросила у Василия 
Алексеевича:

—- Почему' вчера, когда 
стояла хорошая погода, не 
прислали технику для - 
подвозки копен к стогам?

— А нам заявку не дали, 
— оправдался Трефилов и 
тут же поспешил уехать, нс 
желая продолжать непри
ятный для него разговор.

Неправду сказал Василий 
Алексеевич. Постоянно
представители завода про-. 
сят упорядочить работу 
совхозного транспорта. Вот 
и сейчас несколько часов

простаивала сенокосилка, 
а машина так и не .подо
шла. Около часа дня возле 
участка, где работал кол
лектив из. литейного цеха, 
встретили совхозный трак
тор. В  его кабине сидели 
несколько человек, в том 
числе и дети. Куда же 
спешил тракторист?

Оказалось, что он едет на 
свой покос, чтобы посмот
реть: а не пришло ли вре
мя косить сено личной ко
рове. А в это время горо- 

, жане ездили в контору и 
по лугам в поисках тракто
ра и тележки для вывозки 
травы, скошенной на • силос 
на неудобицах. Лежала она 
там почти две недели!

С утра и до ночи, ис
пользуя любую погожую 
минуту, работают на по
лях и лугах горожане. И 
вот какой контраст. Возле 
остановки автобуса на Ба- 
турино стоит большая оче
редь мужчин и ' женщин с 
мешками. Они ожидают 
спецмашину, чтобы отвезти 
продукты на рынок. Мно
гие батуринские жители 
получают немалые доходы 
от продажи огурцов, но вот 
на луга их не заманишь.

Бойко торгуют на рынке 
огурцами- недавно . уволен-, 
ный из совхоза за пьянку

Копылов, работница детса
да Гамешева, члены семей 
механизаторов Ариханова, 
Сидельникова и других.

Конечно, есть в совхозе 
люди работящие, ответст
венные. Это в основном 
животноводы. Отлично тру-, 
дятся в эти дни пастухи 
А. П; Дергачев, Н. Д. Коз
лов, В. И. Дмитриев, дояр
ки Л. Ф. Дмитриева, В. К. 
Вагина, В. Ф. Власова. Ба- 
туринская ферма досрочно 
выполнила полугодовое за 
дание по производству мо
лока. Сейчас надои здесь 
превышают 11 килограммов 
молока от коровы в сутки.

Очень жаль, что далеко 
не все в совхозе следуют 
их примеру. Заразились не
которые люди здесь бацил
лами иждивенчества. Нель
зя забывать, что, присылая, 
рабочих в село, завод ис
пытывает трудности с вы 
полнением собственных
планов. И если бы в «Бату- 
ринском» относились к 
страде со всей ответствен
ностью, не увлекались бы 
личными делами в ущерб 
общественным, то не приш
лось бы заводчанам отры
вать такое большое коли
чество рабочих от произ
водства.

ЕГ. ПОНОМАРЕНКО,

С Е Г О Д Н Я 

В Н О М Е Р Е :
ф ЗАГОЛОВКЕ КОРМОВ 

— УДАРНЫЕ ТЕМПЫ
ф РАЗГОВОР О СУДЬ

БЕ КЕДРА
ф ЕЩЕ РАЗ О КАЧЕСТ

ВЕ ТОМСКОГО ХЛЕБА

ПЕРВОМУ СЕКРЕТАРЮ ЦЕНТРАЛЬНОГО КОМИТЕТА 
ПОЛЬСКОЙ ОБЪЕДИНЕННОЙ РАБОЧЕЙ ПАРТИИ 
ТОВАРИЩУ СТАНИСЛАВУ КАНЕ

Уважаемый товарищ Каня!
Поздравляю Вас с избранием вновь на пост Первого 

секретаря Центрального. Комитета Польской объединен
ной рабочей партии.

Уверен, что братская дружба,. связывающая КПСС и 
Польскую объединенную рабочую партию, будет и далее 
крепнуть на принципах марксизма-ленинизма и социа
листического интернационализма.

Л, БРЕЖНЕВ 
Генеральный секретарь Центрального 
Комитета Коммунистической партии

Советского Союза
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Соревнуются вальщики
14 июля в Тимирязевском 

учебно-опытном лесхозе 
состоялись ставшие тради
ционными соревнования
вальщиков объединения
Томлеопром. Чемпионом об
ласти стал машинист ЛП-19 
из Комсомольского леспром
хоза В. Ф. Скурков. Он на
брал 1.217 очков в пяти ви
дах программы.' В  упорной 
борьбе на второе место вы 
шел опытный вальщик, ка
валер ордена Ленина 
Ю. А. Мордвинов из Тими
рязевского лесопункта То-м-

В ЛЕСНОМ 
ЦЕХЕ 

ОБЛАСТИ
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ского лесопромышленного 
комбината. Его результат — 
1.176 очков. Как и в прош
лом году, стал третьим при
зером вальщик Новотегуль- 
детского леспромхоза В. В.

Пищихин. Еще три участ
ника набрали свыше ты ся
чи очков. Это молодой 
вальщик Владимир Ерем- 
кин из Асиновского лес
промхоза, Виктор Плеско
нос с Белоярского лесопро
мышленного комбината, В а
лерий Кикоть тгз Ергай- 
cKo.ro леспромхоза.

Призеры областного пер
венства получили право 
участвовать в зональных со
ревнованиях вальщиков, ко
торые состоятся в лесхозе.

А. ТАТЬЯНИНА,
Томский район.

Впереди Николай Чайка
Подведены итоги соревно

вания машинистов ЛП-19 и 
операторов бесчокерных аг
регатов за июнь. Лучшего 
результата добился Н. В.
Чайка из Аслановского лес
промхоза, заготовивший поч
ти 4,5 тысячи кубометров 
леса. Более 18 тысяч кубо
метров—на его счету с на
чала года. Он уступает
лишь А. М. Филимонову. 
Почти 4 тысячи кубомет
ров сумел заготовить и 
бригадир Н. М. Воронов. 
Но с начала года он усту
пает своим степановским 
коллегам более пяти тысяч 
кубометров.

Сменная выработка соста
вила около 180 кубометров. 
Более трех тысяч кубомет
ров заготовил в июне 
И. М. Имшинецкий. Его 
двухсменный экипаж, а 
также Н. Г. Мисника из 
Комсомольского леспромхо
за заготовили за шесть ме
сяцев более 20 тысяч кубо
метров на машину.

Отличился машинист
И. Н. Кропачев из Аргат- 
Юльского леспромхоза, за
готовивший в июне более 
трех тысяч кубометров. Око
ло 16 тысяч на его очету с 
начала года.'

В  июне работал один на 
машине В. И. Михайленко
из Комсомольского леспром
хоза. У него третий ре
зультат за месяц — 3.880 
кубометров. Этот двухсмен
ный экипаж идет с начала 
года первым (напарник
Михайленко Н. Ф. Пчелка 
в отпуске). Заготовлено поч
ти 23 тысячи кубометров.

Сверх плана в июне за
готовлено машинами ЛП-19 
более 10 тысяч кубометров. 
За полугодие механизиро
ванным способом добыто 
почти 357 тысяч кубомет
ров, что на 23 тысячи боль
ше запланированного.

Определены победители и 
в соревновании операторов 
ЛП-18. Высокой выработки

достиг Ю. А. Стариков — 
4.621 кубометр. Более 4,2 
тысячи етрелевал А. Н. 
Храмцов. Ю. Н. Шаболин, 
такж е из Ингузетского 
леспромхоза, етрелевал око
ло 3,8 тысячи кубометров.

Условия !соревнования, 
стрелевать за месяц не ме
нее 2,6 тысячи кубометров, 
выполнили еще десять ме
ханизаторов.

С начала года лучший ре
зультат у П, А. Кирюшки
на с Каргасокского лесопро
мышленного комбината — 
более 15 тысяч кубометров. 
Свыше 13 тысяч стрелевали 
Н. М. Овчинников из К а- 
тайги и С. Е. Егоров из Ер- 
гайского леспромхоза.

Один миллион кубометров 
надо было стрелевать за по
лугодие бесчокерными аг
регатами по плану. Ф ак
тически стрелевали на 2 5  

тысяч больше.
Т. АРЫШЕВА.

Болес 30 тысяч кубо
метров леса вахтовым 
способом заготовит в 
нынешнем сезоне меха
низированная бригада 
А. М. Филимонова, око
ло 20 тысяч — намерена 
уложить в запас и 
бригада П. И. Федосова. 
Бею эту древесину дол
жен заштабелевать и от
грузить па железнодо
рожные сцепы оператор 
челюстного погрузчика 
Николай Григорьевич 
Родыгин.

Несколько лет работа
ет механизатор в Асла- 
новском * леспромхозе, 
мастерски освоил по
грузку. Лесозаготовители 
уверены, что напряжен
ное задание будет вы
полнено.

НА СНИМКЕ: опера
тор Н. Г. Родыгин.

Фото М. Гладу ша.

Р А Б О Т А
С П О Р И Т С Я

Труженики нашего ком
бината помнят о том, что

бригады ветеранов комби
ната.

М. ВИЗИНСКИЙ,
рабочий Томского лесо
промышленного комби

ната.

летнии сплав леса год кор
мит. Поэтому все делается 

Цля того, чтобы ускорить 
выгрузку древесины из во
ды. В  июне бригады на 
выкатке выгрузили на 20 
тысяч кубометров больше, 
чем в мае. Лучших резуль
татов добились бригады, 
руководимые ветеранами 
предприятия А. А. Сизовой, 
А. С. Чембулатовой, А. Т. 
Мугайнутдиновой. На их 
счету за. месяц более 50 
тысяч кубометров.

Темпы выгрузки в июле 
нарастают. Тон задают

НА С МЕ Н У
БЕНЗОПИЛАМ
, Первыми среди коллекти
вов управления топливной 
промышленности готовят
ся начать внедрение но
вой валочной и трелевочной 
техники работники Завод
ского леспромхоза. Валоч- 
но-пакетирующие машины 
ЛП-19 будут осваивать 
лучшие рабочие предприя
тия В. А. Гембусь и И. Н. 
Ивкин. Подобраны и подго

товлены операторы на бес- 
чокерные агрегаты.

В  одиннадцатой пятилет
ке леспромхоз значительно 
увеличит переработку заго
товленной древесины. Ста
вится задача поднять вы 
пуск обрезных Ашомате- 
риалов — теса, плах, строи
тельного бруса. Запланиро
вано использовать и низко- 
породные сорта древесины, 
для чего установлен станок, 
выпускающий товары ши
рокого потребления. В  по
селке . Заводском строится 
новый лесопильный цех на 
базе четырех рам.

Увеличение объемов ле
созаготовок и переработки 
древесины будет обеспечено 
за счет применения новой 
техники.’

Ф. ЕФИМОВ.
Парабсльский район.
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Пребывание в районах Черноземья

наш нешт. корр.
Томский район.

В Белгородской, Курской, 
Воронежской, Липецкой и 
Тамбовской областях с 
14 по 19 июля находился 
кандидат в члены Полит
бюро ЦК КПСС, Председа
тель Совета Министров 
РСФСР М. С. Соломенцев. 
Он побывал во многих 
сельскохозяйственных рай
онах, ознакомился с ходом 
выполнения решений XXV I 
съезда КПСС, организацией 
уборки урожая и заготов
ки кормов.

Во время встреч с пар
тийно-советскими работни
ками, руководителями и 
специалистами хозяйств 
особое внимание обраща
лось на соблюдение высоко
го качества всех работ на, 
жатве, устранения потерь 
зерна, соломы, половы. 
Большой разговор шел так
ж е о состоянии заготовки

кормов для животноводства, 
использования для этого 
всех имеющихся резервов. 
Отмечался, например, хо
зяйский подход .к этому в 
Тамбовской области,. где 
взяли на строгий учет 
все остатки прошлогодней 
соломы, ведут покос дико
растущих трав в лесах, 
балках, на поймах рек. 
Знакомясь ■ с работой ряда 
комплексов по откорму 
скота, М. С. Соломенцев 
порекомендовал больше 
вводить в рацион живот
ных объемные корма, что 
поможет сберечь немало 
зерна. Такой опыт есть в 
отдельных хозяйствах всех 
областей Черноземья.

М. С. Соломенцев посетил 
научно - исследовательский 
институт сельского хозяй
ства Центрально -  Черно
земной полосы имени В. В. 
Докучаева, осмотрел опыт

ные участки, в беседах с 
учеными подчеркнул, что 
необходимо активнее вне
дрять в практику опыт ин
ститута по повышению уро
жайности культур.

Встречаясь с сельскими 
тружениками, М. С. Соло
менцев всесторонне инте
ресовался, как улучшаются 
их социально-экономиче
ские условия жизни, н а
стойчиво рекомендовал

. больше внимания уделять 
строительству жилья, школ, 
детских садов и других 
объектов соцкультбыта, что 
станет способствовать даль
нейшему закреплению кад
ров на селе.

В  поездке по областям 
Центрального Черноземья 
М. С. Соломенцева сопро
вождали первые секретари 
обкомов партии и председа
тели облисполкомов.

(ТАСС).

Л'
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Х Л Е Б  Н А Ш  Н А С У Щ Н Ы Й

Почему не в ф и р м е н н ы й ?
Впереди шла молодая па

ра.
— Хлеб возьмем в фир

менном?
— Ты  же знаешь, — воз

разила она, — там обычно 
черствый...

И прошли мимо стеклян
ных дверей.

В  воскресенье в фирмен
ном магазине № 1 4  хлеб 
(подовый за 26 копеек) был 
действительно подчерствев- 
шим. Покупатели либо за- 
мешкивались от такого 
«сюрприза» у рядов, либо, 
не раздумывая (не до вы 
бора — все равно хлеб к 
столу нужен), взяв булку, 
по-деловому спешили к 
кассе. Многие не брали 
хлеб.

— Булка за 16 копеек се
годня тяжеловата, — значит, 
непропеченная, а подовый

несвежий, — объясняет од
на из покупательниц, врач 
Т. И. Левенкова. — Поэто- 
мя взяла вот только сдобу. 
Вообще хлеб предпочитаю 
покупать в дальнем мага
зине, потому что свежего 
здесь не уловишь.

Так что, если покупатель 
все-таки и взял булку, по
сле первого присеста остат
ки ее скорее всего пойдут в 
отход.

Факт, что на прилавке 
фирменного магазина — 
несвежий хлеб, может оза
дачить лишь покупателя. 
Заведующая хлебным отде
лом К. Б. Шадрина пожала 
плечами:

— Ч то . удивительного? 
Утреннюю партию хлеба 
привозят ночью—за 6—8 ча
сов до открытия...

Конечно, за это время не

только исчезнет румянец с 
корочки. Но удивительное 
все-таки есть. «Технология» 
реализации хлеба. В мага
зине—правило: пока не рас
проданы булки предыду
щей партии, свежие на
прилавок не выкладывают
ся. Хлеб, привезенный 
днем, будет выложен толь
ко вечером. Работники
фирменного выдвигают
вполне реальное объясне
ние этому. Подложи све
жий хлеб на прилавок — 
подчерствевший высохнет 
вовсе. Как его тогда сбы
вать? Завод принимает
лишь до 30 булок возврата 
и то о большой неохотой.

Хлеб от этих объяснений 
аппетитнее не становится.
Подчеркнем: хлеб, приобре
тенный в фирменном ма
газине. Представление то

мичей о том, что в фир
менном и продукция—будь 
здоров, и обслужат классно, 
близко к наивному.

Не блещет качество про
дукции, поставляемой сюда 
вторым и четвертым хлебо
заводами, сухарно-булочным 
цехом хлебокомбината. 18 
июля, например, по акту 
было возвращено 200 бато
нов, булочка «ярославская», 
сдобная: выпечка потеряла,
как говорят в таких сл у ч а-* 
ях, товарный вид. А проще: 
булки и батоны были из
мяты. Это, кстати, не един
ственный вид брака...

И 10—15 процентов вы 
печки возвращают на пере
работку. Привычно. Часть 
брака, понятно, все-таки не 
минует прилавка. Это вдо
бавок к браку-«невидимке». 
Пенсионер В. С. Цыванюк,

с которым удалось побесе
довать в магазине, на этот 
счет оказался человеком 
сведущим.

— Очень много примесей 
разносортной муки. Ска
жем, в пшеничном хлебе — 
овсянки. Добавки допуска
ются, но надо делать их по 
норме. Иначе хлеб быстро 
теряет вкусовые качества, 
специфический запах.

Богат ли выбор хлебо
булочных изделий в фир
менном?

■— Ежедневно выклады
ваем хлеб двух-трех наи
менований, выпечку -— пя
ти-шести. Мало! —- возму
щается К. Б. Шадрина. —- 
Той же выпечки заказы ва
ем 12—13 наименований.

А есть ли смысл в коли
честве видов изделий, когда 
многое просто не берут. В 
то же время в магазине 
нет столь популярных рож
ков по 14 копеек, сдобы 
«выборгской», хлеба по 13 
копеек, трехкопеечных
«кунцевских» булочек, плю
шек за  22 копейки. Крайне 
мало поставляют магазину, 
фасованной продукции

(тех же сухарей), которую 
охотно берут покупатели. 
Да и качество фасовки — 
не залюбуешься. Рабочий
С. Е. Ефремов предложил 
проверить спрос покупате
лей с помощью анкеты. 
Неужели коллектив мага
зина не догадывается, что 
активная работа с покупа
телями привлечет людей, 
даст возможность напом
нить о бережном отноше
нии к хлебу?

Дело горхлебторга —- со
гласовать с поставщиком 

■ условия льготного (к нуж
ному времени) завоза в 
фирменный отличной про
дукции. Но нельзя не заме
тить убогое оформление за 
ла, горки небрежно натол
канной выпечки на вы 
кладке, сбитые разномаст
ные (кое-где перепутанные) 
подписи ценников.

Фирменный должен быть 
фирменным. Магазином
незаурядным со всех пози
ций—от качества предла
гаемой выпечки до культу
ры обслуживания. И по
пулярным.

Н. ЧУКОВ.
.................................................................................................................................................................................................................... .

Р А С Т Е Т

«ВСЕМИ СРЕДСТВАМИ 
АГИТАЦИИ»

Так назывался материал, 
опубликованный в «Крас
ном знамени» 28 июня. Как 
сообщил нам секретарь Те- 
гульдетского райкома
КПСС Ю. Мышкин, в райо
не принят ряд мер для 
развертывания идейно-вос
питательной работы среди 
заготовителей кормов. За 
каждым совхозом закреп
лены группы, возглавляе
мые членами бюро райко
ма КПСС, которые оказы
вают хозяйствам помощь в 
идеологическом обеспече
нии кормозаготовительной 
кампании. В  районном цен
тре, в совхозах й  их отде
лениях в соответствии с 
требованиями дня обнов
лена наглядная агитация.

Б  райкоме КПСС с сек
ретарями первичных пар
тийных организаций, руко
водителями трудовых кол
лективов проведено совеща
ние, на котором обсуждены 
задачи предприятий, орга
низаций и учреждений 
района на период ударного 
месячника, в том числе — 
задачи по идеологическому, 
обеспечению. В работе с 
людьми активное участие 
принимают внештатное
лекторы и докладчики рай
кома КПСС. Они выступа
ют перед трудящимися по 
специальному графику. В 
редакции районной газеты 
с участием секретаря рай
кома КПСС проведено ' со
вещание, на котором опре
делены формы, работы газе
ты и местного радио по мо
билизации трудящихся -на 
заготовку кормов для жи
вотноводства, по освещению 
хода ударного месячника. 
Местное радио переведено 
на ежедневное вещание.

Райком КПСС утвердил 
планы культурного, быто
вого, медицинского и тор
гового обслуживания лю
дей, занятых на заготовке 
кормов и в животноводстве. 
Выступления лекторов и 
агитбригады районного До
ма культуры прошли в от
делениях совхозов «Тегуль- 
детский» и «Красногор
ский». Работники клубов и 
библиотек выезжают на лу
га, где оформляют нагляд
ную агитацию, выпускают 
«молнии» и боевые листки.

«А ЛОЗУНГИ МОЛЧАТ»
Эта статья, опубликован

ная в газете «Красное зна
мя» 27 июня, сообщила се
кретарь Шегарского рай
кома КПСС Г. Никитченко, 
обсуждена на бюро райкома 
КПСС в присутствии всех 
секретарей парторганиза
ций хозяйств. Факты, из
ложенные в статье, призна
ны правильными. Секрета- 

. ри партийных организаций' 
колхозов «Гигант», имени 
50-летия Великого Октября, 
совхоза «Вперед» —• А. М. 
Рыжаков, Н. Ф. Голояд и 
А. А. Харитонов — подвер
глись серьезной критике за 
недооценку средств нагляд
ной агитации в идейно-вос
питательной работе, моби
лизации ’ тружеников хо
зяйств на выполнение го
сударственных планов и со- 
циал и с т и ч е с к и х  обяза
тельств. За неудовлетвори
тельное использование
средств наглядной 'агитации 
для мобилизации тружени- 

. ков села на ударный, на
пряженный труд в период 
месячника по заготовке 
кормов ' А. М. Рыжакову, 
Н. Ф. Голояду и А. А. Х а 
ритонову указано.

Бюро райкома КПСС об
ратило внимание отдела 
пропаганды и агитации 
районного комитета партии 
за  неоперативное идеологи
ческое обеспечение кормо
заготовительной кампании.

Всем секретарям пар
тийных организаций, пред
ложено немедленно устра
нить недостатки в исполь
зований наглядной агита
ции.

Бригадир и крановщик 
пункта перегрузки хлы
стов Белоярского лесопро
мышленного комбината
Иван Самсонович Заскал-

кин хорошо организовал 
нынче работу. С начала сс 
зона выгружено из воды, 
уложено в штабеля и от
правлено потребителям в 
турникетах свыше ста ты 

сяч куоометров леса в хлы
стах.

ИА СНИМКЕ: 
И. С. Заскалкин.

оригадир

Фото М. Гладуша.

П Р О Д У К Т И В Н О С Т Ь
Полынянская ферма сов

хоза «Сибирь» небольшая: 
здесь содержится около 
160 коров. Но результатам, 
которых добился в этот 
пастбищный сезон коллек
тив животноводов, руково
димый Ирмой Яковлевной 
Башковой, могут позави
довать многие. Ежесуточ
ные надои сейчас на ферме 
превышают 13 килограммов 
молока от коровы — это 
на пять килограммов- выше 
прошлогодней отметки. За 
июнь полынянские живот
новоды получили от каждой 
фуражной коровы по 370 
килограммов молока (в 
среднем по совхозу — 
29£). И, если судить по 
началу, коллектив фер
мы успешно выполнит 
принятые на летний паст
бищный период социали
стические обязательства — 
надоить от коровы по 1.350 
килограммов молока.

Одна из лучших ‘ доярок 
фермы — Валентина Ива
новна Вайвод. В  прошлом

Н А Ш  С О В Р Е М Е Н Н И К

Навстречу каждому дню

месяце она надоила от 
каждой коровы своей груп
пы по 384 килограмма мо
лока. Валентина Ивановна 
пришла на ферму в апреле 
прошлого года. Вначале ра
ботать было трудно: коровы 
неухоженные, физиология 
неизвестна. Но . труд и на
стойчивость доярки сделали 
свое дело. Вайвод быстро 
вышла в передовики произ
водства.

Высокая продуктивность 
дойного ст?ада на Полынян-
ской ферме объясняется „ „ „ „смеются: «Опять Маркова

Диспетчер производствен
ного отдела центрального 
комплектовочного склада 
цеха № 5 — профессия
хлопотливая. Посудите са
ми. Цех по конвейерной 
системе выпускает мано
метры, , склад для этого 
комплектует детали, дис
петчер должен обеспечить 
на шестнадцать тысяч бу
дущих приборов необходи
мые .корпуса, стрелки, ше
стеренки, пружинки. Зна
чит, надо с вечера оставить 
мастерам участков заявку, 
утром каждого проверить и 
в течение дня контролиро
вать выполнение плана.

На манометровом Н. А. 
Маркова—тридцать девять 
лет, из них пятнадцать — 
диспетчером.

— Работа у меня- инте
ресная. С одной стороны, я 
должна знать, в каком ко
личестве и какого качества 
продукцию выпускают це
хи. С друтой стороны, 
как настроены сегодня ма
стера, бригадиры. Ведь это 
они решают, какие детали 
запускать в начале смены, 
а какие — в конце. Должна 
обежать все участки.

Наверное, есть доля пра
вды в том, что работа как- 
то влияет на характер. По
тому что в жизни Нина 
Александровна — удивитель
но живой человек, нетерпе
ливый, что ли, Казалось бы 
ее забота—сам заказ, а как 
доставить его —- это дело 
подсобного, карщика. Но 
если Маркова, находясь в 
цехе, видит: комплекты
уже готовы, она сама, ни
кого не дожидаясь, отпра
вит их на склад. Рабочие

Строитель —  профессия гордая i!iiminiimiiniiiiimiiiiiinmiHiinmiiinmiinniiiimimiinimiinmiminiiioiiiiiiiiiniiniiiiiiiiiiiiiiniiiiliniiiniiuin!iii

С  в ы с о т ы ,
с м о т р и т  н а  м и р

н е  с в ы с о ж а
Т а  м  а р а  г К  а  и  с и н и м а

У нее непривычная для 
женщины профессия—мон
тажница. Если же быть со
вершенно точной, элек
тросварщица. Ну, скажите, 
много вы  встречали жен
щин с такой профессией? 
К примеру, я до знакомст
ва с Тамарой Александров
ной Капенкиной не пред
ставляла, что это возмож
но. А она не видит в этом 
ничего особенного.

— Обычная работа, — 
говорит. — Нужная — вот и 
все.

Что нужная •— это верно. 
Без электросварки не смон
тируешь ни одного дома, а 
их вон сколько строится 
каждый год в нашем горо
де. Да разве только на

строительстве нужна эта 
профессия?

'И все-таки почему имен
но это дело стало главным 
в жизни Тамары Александ
ровны?

— После школы у меня 
не было твердого решения: 
я не знала, какую выбрать 
дорогу. Таких, как я, было 
много. Вот- тогда и предло
жил кто-то пойти в рай
ком комсомола — там ведь 
путевки куда попало не 
дают: посылают туда, где 
молодые руки нужнее. Так 
оказалась на судоремонт
ном заводе. Ну, а уж там 
каждый выбрал то, что 
приглянулось...

С комсомольской путевки 
началась для нее сегодняш
няя профессия. Наверное,

дорога Тамары была бы 
совсем иной, если бы тог
да, после школы, в райкоме 
назвали другой адрес. Про
сто она шла туда, где нуж
нее.
. Долгое время судьба Т а

мары Капенкиной была 
связана с Сахалином. Пос
ледние семь лет ■— с Том
ском. Все это время она 
снова на передовой, каким 
сегодня считается в городе 
строительство жилья. В 
этом году монтажники уже 
сдали одну девятиэтажку, 
скоро закончат еще одну.

— По графику этот дом 
мы должны сдать в октяб
ре, но, если будут вовремя 
поставляться все нужные 
конструкции, монтаж за 
кончим в сентябре, — уве

рен прораб Н. II. Сластни- 
ков.

Да, коллектив настроен 
обогнать время, чтобы к 
концу этого года создать 
задел на будущий. Но сби
вает с ритма главный по
ставщик строительных кон
струкций — завод КПД. 
Сейчас, например, застопо
рили монтаж из-за недо
статка ограждающих кон
струкций. А без них даль
ше не найдешь: правила
не позволяют. Вот и прихо
дится бригаде заниматься 
второстепенным монтажом.

В суровых условиях тру
дятся эти люди. Какая бы 
ни была погода — у мон
тажника нет крыши над 
головой. Наравне со всеми 
— Тамара Капенкина, Она

хорошей подготовкой к па 
стбищному сезону. Своев
ременно была отремонти
рована летняя доильная 
площадка, пастбища обес
печены водой: пробурены
скважины. В настоящее 
время коровы получают в 
достатке свежий зеленый 
корм — по 40—50 кило
граммов в день.

Б. ВАРТАНЬЯН.
Б ак ч ар ски й  район.

— сварщица высшего, пя
того, разряда. Ни в умении, 
ни в сноровке не уступит 
ни одному из коллег-муж- 
чии. А уж тщательности, 
аккуратности им не - мешало 
бы поучиться у нее.

Когда родился второй сы 
нишка, она, поддавшись на 
уговоры близких, перешла 
на другую работу — более 
земную. Но не смогла . вы 
держать и Двух лет. Верну
лась. Потому что поняла: 
нигде больше не найти ей 
такого дела, где она смогла 
бы показать, на что способ
на. Хотя она никогда не 
старалась выделиться, об
ратить на себя внимание: 
не такой человек. Товари
щи по работе помнят, что 
даже в тот день, когда ей 
вручали орден Трудового 
Красного Знамени, она го
ворила: «За что? Я  работа
ла, как все...»

Что ответить? Вы  обык
новенный рабочий человек, 
можно сказать ей, кото
рый любит свое дело и вы 
полняет его каждый день 
честно и добросовестно.

Н. ПОЛА.

детали из-под рук увела».
Говорит она так же, как 

и работает, — быстро. Лю
бит, когда ее спрашивают' 
о заводе, может подолгу от
вечать на вопросы. Это сей
час. А когда была масте
ром, брала новичков за ру
ку и водила по цехам, при
говаривая: «Ты должна
знать, зачем деталь опили
ваешь». Сама Маркова 
знакома почти со всеми 
операциями, ибо когда-то 
поработала за  фрезерным 
станком, паяла. Потом ру
ководила бригадой, участ
ком.

Человек она обществен
ный. Как председателю це
хового комитета, как парт
оргу не раз приводилось 
разбирать ей производст
венные конфликты. До сих 
пор к ней идут: кто с
просьбой, кто за советом. 
Нет, к примеру, работы во 
втором цехе — женщины 
просят ее пойти разобрать
ся. Как диспетчер, она и не 
должна заниматься этим,
но, как человек, Нина
Александровна’ еще никому
не отказывала в помощи.

О Марковой на заводе го
ворят по-разному:

-— Справедливая. Вот
ведь для другого все сдела
ет, но если . надо, то и 
спросит с этого человека со 
всей строгостью.

— В ней столько душев
ной- теплоты! Люди в обще
нии с ней становятся доб
рее.

— Если она что-то пообе
щала, то обязательно сдела
ет.

Справедливость. Доброта. 
Ответственность. Лучшие

человеческие качества. Они 
не могли возникнуть вдруг. 
Наверное, были у них йсто- 
ки, было развитие. Нина 
Александровна стихает,
как-то внутренне собирает
ся. Так бывает всегда, ког
да вспоминается февраль 
сорок второго.

...Четырнадцатилетние ра
ботницы. Сегодня смотришь 
на фотографии военных лет 
и удивляешься, как эти 
девчонки-воробушки вы 
держивали суровую две- 
надцатичасовую смену. Ла
дно, условия были бы хо
рошие, а то: маленькая
комнатушка, темно, сыро, 
замыкают провода. Нач
нешь паять — током бьет. 
В  конце дня пальцы не мо
жеш ь разогнуть: их то ли 
от холода, то ли от устало
сти свело. А после смены 
они спешили в лес, за дро
вами для цеха. Транспорта 
не было. И подростки сами 
запрягались в сани. Устав
шие и голодные, таща ог
ромный воз, они успокаива
ли друг друга: «Раз отцы 
на фронте, дочери должны 
заменить их в цехах. Тем 
более что мы уже взрос
лые».

Я слушаю Нину Алек
сандровну и удивляюсь: 
столько пережила горя, пе
ренесла лишений, а вспо
минает сегодня светлые, ра
достные дни военной юно
сти. Как ее бригаде за по
стоянное перевыполнение 
норм rf за большую обще
ственную работу присвоили 
имя генерала Ватутина. Де
ла у них тогда были нуж
ные: дежурили в госпитале, 
собирали посылки для 
фронта, вместе с комсо
мольцами завода во вне
урочное время сделали 300 
манометров для подшефно
го Донбасса.

Как в 1945 году она, 
комсорг четвертого цеха, 
ездила в Новосибирск на 
съезд молодых рабочих Си
бири. А в свободную мину
ту Нина бежала в клуб. 
Она любила танцевать и 
научила танцам всех маль
чишек из своей бригады. И 
потом, уже после войны,
Олег Марков пригласил ее 
на свадебный вальс. ■>

У Марковых свой дом. 
Они построили его сразу, 
как поженились, а недавно 
Олег Васильевич и Нина 
Александровна отметили 
здесь серебряную свадьбу.
Здесь же, в этих стенах,
справили свадьбу дочке.
Растет любимица семьи —• 
внучка Наташа. В комнате 
у Нины Александровны хо
рошо. Как-то чисто и про
сторно. Хозяйка. Она пока
зывает мне дом, объясняет, 
как все вместе они прово
дили сюда тепло и воду, и 
я отмечаю про себя, что 
вот так ж е она рассказы
вала мне и о заводе.

Маркова не просидела на 
пенсии и четырех месяцев 
— вернулась на склад. Не 
потому, что «устала» отды
хать, просто сейчас на за 
воде не хватает диспетче
ров. А от них зависит рит
мичная работа цеха, Ей 
предлагали работу поспо
койнее, но Нина Алексан
дровна спешит туда, где 
трудилась прежде. Трид
цать девять лет.

Е. КУТУЗОВА.
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КЕДР — Ж ЕМ ЧУЖ ИНА СИБИРИ

В газете «Красное знамя» опубликовано несколько 
статей и выступлений по вопросам охраны, рациональ
ного использования и активного восстановления кедров
ников области. Разговор о судьбе кедра продолжает на
чальник отдела управления лесного хозяйства С. П. 
МЕРИНОВ.

КЕДР. Как чистейшая 
вода и живой мир 
Байкала, относится он 
к числу наших самых 

уникальных национальных 
достояний. В лесах области 
он занимает 3.357 тысяч 
гектаров с запасом 665 
миллионов кубометров. Ка
залось бы, нет никаких ос
нований для тревоги и це
лые столетия можно брать 
древесину из этой природ
ной кладовой. Но так ли 
уж  неограниченны запасы 
кедра, по-хозяйски ли мы 
его используем?

Кедровые массивы разме
щены крайне неравномер
но и в значительной степе
ни перемежаются простран
ствами болот, занимающих 
30 процентов территории 
области. Эксплуатация кед
ровых лесов ведется весьма 
интенсивно. Так, за истек
шие 20 лет кедр вырублен 
на площади 190,5 тысячи 
гектаров, заготовлено свы
ше 31 миллиона кубометров 
древесины. То есть в сред
нем леса сводились ежегод
но с 9,5 тысячи гектаров, а 
заготовка составляла' более
1,5 миллиона кубометров. 
Возникает законный воп
рос: а надо ли вырубать 
такое количество кедровой 
древесины?

И снова нас убаюкивает 
магия цифр. Ведь расчет
ная лесосека по кедровому 
хозяйству превышает 4 
миллиона кубометров в год. 
Мы ж е не вырубаем и по
ловины этой нормы. Вроде 
нет повода бить тревогу. Но 
в том-то и дело, что в ряде 
лесхозов за счет, использо
вания наиболее освоенной 
части лесов Асиновского, 
Кривошеинского, Молчанов- 
ского, Первомайского, Те- 
гульдетского и Чаинского 
районов длительное время 
допускали переруб, нару
шали дозволенные границы 
расчетной лесосеки. И вы 
шло, что хотя расчетную 
норму мы нё выбирали, а 
кедровые леса тем не менее 
стали резко сокращаться, и 
проблема их сохранения 
становится все острее.

Поясним это кажущееся 
противоречие. Есть в лес
ной отрасли термин «хо
зяйство». Определяется он 
по доле участия той или 
иной породы в смешанных 
лесах. Кедр растет ■ в смеси 
с другими породами, и про
цент по концентрации мо
жет быть различным (ино
гда всего 20 процентов, то 
есть два дерева из десяти). 
Но и такие леса по инст
рукции, утвержденной Гос-

лесхозом СССР в 1964 году, 
тоже стали называться 
кедровым хозяйством. Де
сятилетиями мы рубили 
кедр. Определив же по-но
вому термин «хозяйство», 
вдруг увеличили общую 
площадь кедровых масси
вов. Только богаче при 
этом не стали..

Проиллюстрирую вы ска
занную мысль примером. 
Лесоустроителй . в Ты иском 
лесхозе методом случайной 
выборки на 366 выделах 
определили кедр по соста
ву. Вышло, что наиболее 
ценных кедровников (7—9 
деревьев из 10) — всего 28 
процентов. А 41 процент 
составляют леса, где растет 
лишь два—четыре кедра из 
10 деревьев. Такое же соот
ношение сохраняется по ле
сам области в целом. 35 
процентов кедровых масси
вов заболочено, 10 — редко
стойные, свыше 40 процен
тов крайне бедны по соста
ву. Таким образом, только 
около 30 процентов площа
ди можно считать истинно 
кедровыми массивами.

Но беда еще и в другом. 
Насаждения с небольшим 
участием кедра, редкостой
ные (с низкой полнотой], 
малопроизводительные (ра
стущие на заболоченных 
участках) лесозаготовители, 
как правило, не трогают. В 
первую очередь вырубают
ся высокопродуктивные ле
са (из того самого мил
лиона гектаров). Вот почему 
под топором дровосека ис
чезли лучшие кедровники— 
наша гордость, поистине 
неисчерпаемые когда-то 
кладовые орехов, приют

пушного зверя и боровой 
птицы. Золотыми снами 
детства стали Садичезы и 
Казачьи острова в Пара- 
бельском, Капустина тайга 
в Молчановском, Варгатер- 
ские урманы в Чаин- 
ском, Золотые юрты в 
Бакчарском, урочища Ло
зунга и Черемшанка в 
Каргасокском районах и 
другие. Имя им — легион.

А КУДА смотрели ра
ботники лесного хо
зяйства, спросите вы. 

Дело в том, что лесозагото
вители в ряде случаев 
прямо не нарушали закона. 
Они пользовались несовер
шенством расчетной лесосе
ки, которая не дифферен
цирована по составляющим 
породам. Это обстоятельство 
и открыло немалые воз
можности, чтобы вовсю ис
пользовать скрытые «ре
зервы» заготовок ценней
шей древесины. Термин 
«кедровое хозяйство», как 
мы уже отмечали, стал 
толковаться чрезвычайно 
широко. И лесозаготовите
ли, укладываясь в границы 
расчетной лесосеки, выби
рают самый «кубатури- 
стый» лес — больше кед
ра и меньше деревьев дру
гих пород.

Полностью избежать это
го можно в том случае, ес
ли дифференцировать рас
четную лесосеку по поро
дам. Лесхозам сделать это 
технически сложно. А вот 
при лесоустройстве (такие 
работы ведутся ежегодно) 
необходимо распределять 
кедровое хозяйство по со
ставу. В  ближайшие 5—10 
лет мы смогли бы навести

порядок в кедровых масси
вах, отведенных в рубку, 
использовать более рацио
нально и по-хозяйски леса 
орехово-промысловой зоны.

Учитывая несовершенство 
методов определения рас
четной лесосеки, очень 
важно выяснить, сколько 
же действительно можно 
вырубать кедра? Основным 
потребителем ценного сы 
рья является карандашная 
фабрика. На предприятии 
перерабатывается до 130 ты 
сяч кубометров древесины 
в год. И вот, чтобы полу
чить такое количество кед- 
ра-карандашника, леспром
хозы готовят около по
лутора миллионов кубо
метров. То есть всего 10—12 
процентов срубленного кед
ра .идет fto прямому назна
чению, хотя полезный вы 
ход (как показали провер
ки) можно поднять, по 
крайней мере, втрое. Из-за 
плохого учета, пересортицы 
кедр сплошь .и рядом идет 
на пиловочник, стройлес, 
шпалы. Таким образом, 
только за счет более орга
низованного учета этого 
сырья можно уже сегодня 
значительно .сократить вы 
рубку кедровых лесов, со
хранив их в целях много
стороннего использования, 
а заготовленную древесину, 
кроме производства каран
даша, направить на изго
товление сувенирных поде
лок и другой ценной для 
народного хозяйства про
дукции.

ПОРА резко улучшить 
технологию разработ
ки лесосек. Лесная 
промышленность оснащает

ся все более мощной техни
кой, и дальнейшее ее при
менение недопустимо без 
учета возросших требова
ний к возобновлению лесов, 
в особенности кедровых. 
Нам представляется, что 
уже в самые ближайшие 
годы нужно полностью за
претить использование в 
кедровниках машин на гу
сеничном ходу. Необходима 
специальная, облегченная 
техника на резиновых ко
лесах. При одновременном 
сокращении рубок в кедро
вы х лесах необходимо не 
только строго, соблюдать су
ществующие ^правила раз
работки, но _ и ужесточить, 
усовершенствовать их.

Акты лесоводов порою 
мало кого волнуют. Пред
почтение отдается ле
созаготовителям. Районные 
и городские исполкомы не 
всегда дают принципиаль
ную оценку действиям на
рушителей. Так, системати
чески грубо нарушают т е х - ' 
нологию разработки кедро
вых лесов в производствен
ном объединении Чулым- 
лес, на Каргасокском и* Бе-  
лоярском лесопромышлен
ных комбинатах, в Катай-' 
гинском леспромхозе.

В феврале прошлого года 
органы лесного хозяйства 
проверили разработку ле
сосек в Сулзатском лесо
пункте объединения Чу- 
лымлес (начальник ■ Е. П. 
Щукин). Грубейшие нару
шения выявлены в 131-м и 
132-м кварталах, которыми 
ведает Сулзатское лесниче
ство Молчановского лесхо
за. Четырьмя тракторами 
здесь трелевали лес за  ком

ли, волоки заранее не на
мечали, валили деревья в 
разные стороны.

Обвинительный материал 
был рассмотрен в Молча
новском райкоме КПСС, 
издаг ,̂. приказ по объедине
нию Чулымлес о переходе 
на метод «узких лент», ма
териально наказан на
чальник Сулзатского лесо
пункта. Но повторная про
верка в марте 1981 года ' по
казала, что разработка ле
сосек ведется по-старому.

Хронически нарушают 
технологию разработки ле
сосек в Среднетымском 
лесопункте Каргасококого 
лесопромышленного комби
ната. В  прошлом году бес- 
чокерные агрегаты ЛП-18 
уничтожали кедровый под
рост. По материалам мар
товской проверки нынеш
него года подрост уничто
жен на площади 133 гекта
ра, а 252 гектара лесосек 
не очищены. Однако ’ и пос
ле предписания органов 
лесного хозяйства директор 
комбината Б. А. Беспалько 
не навел порядка на средне- 
тымских лесосеках.

Итак, сколько же рубить 
кедра? Чем меньше — тем 
лучше. Рубить кедр надо 
осторожно и только в меру 
крайней необходимости, ис
пользовать по прямому на
значению драгоценную дре
весину. И, конечно, пора 
немедленно покончить с 
порочной практикой хищни
ческой эксплуатации кед
ровников. Надеемся, что 
поставленные в статье 
вопросы заставят лесоза
готовителей задуматься, из
менить свое отношение к 
ценнейшему и единствен
ному плодовому дереву си
бирских лесов.

С. МЕРИНОВ, 
начальник отдела уп
равления лесного хо

зяйства.
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Вениамин КОЛЫ ХАЛОВ

И О Т К Р Ы В А Ю Т С Я  
ПРОСТОРЫ...
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1. ПО ШЕГАРСКОМУ ТРАКТУ
Много раз проносился по 

этому тракту на машинах, 
пролетал над ним на са
молетах, разглядывая при
чудливые перелески, изги
бы полей, фермы поодаль 
сел. Нынче захотелось 
пройти знакомой дорогой с 
рюкзаком, перемерить но
гами каждый километр до 
Кривошеина. От Академ

городка, где живу, их бо
лее ста шестидесяти.

Ни одно время года не 
оказывает на меня такого 
воздействия, как весна. Об

н овл ен и е природы пробуж
дает светлые чувства. Слов
но испытываешь второе 
рождение, и прожитая до 
этого’ времени жизнь ка
жется всего лишь подготов
кой к чему-то большому и 
главному, ждешь, что но
вая весна откроет какие-то 
иные необозримые горизон
ты.

Весна — движение. Дви
жение соков в стволах де
ревьев, бурное перемещение 
вод, массовый перелет 
птиц в родные места гнез
довий. Весной необоримая 
сила тянет человека в до
рогу. Не раз испытывал на 
себе эту силу. Она помога
ла мне совершать путеше
ствия по Ямалу и хакас-: 
ским степям, по Восточным 
Саянам и Алтаю, по влади
мирским и рязанским раз
дольям, по многим рекам 
страны. Всегда влекла зем
ля моей Отчизны, интере
совали люди, обживающие 
неоглядные просторы. От
правляясь пешком по трем 
районам области, я знал, 
что мне наверняка встре
тятся интересные земляки. 
И они встретились.

Нынешняя теплая зима 
без особого боя сдалась на 
милость весны. Не было 
ш квальных снегопадов, рез
ких ветров — весна зарож
далась ранняя, теплая. Да
вно так рано не зацветала 
черемуха, давно так рано— 
в первых числах мая — не 
оповещали о своем прилете 
кукушки, другие птицы. Я 
шел по обочине тракта, 
вслушиваясь в их веселые 
переговоры, ощущая теплое 
дыхание уже засеянных по
лей, любуясь светло-зеле
ными красками листвы и 
подрастающих трав.

Когда едешь на машине, 
быстро проносятся за стек
лом, словно спрессованные, 
километры. Сейчас панора
ма полей и лесных масси
вов разворачивалась мед
ленно, не ускользали от 
взгляда каждая земная 
складка, каждый пригорок 
и самая узкая придорожная 
тропка, недавно прошитая 
зелеными иглами трав.

Мне приятен вид любого 
поля — только что вспа
ханного после уборки уро
ж ая и отдыхающего от тру
дов праведных, покрытого, 
как зеленым пушком, роб
кими всходами, и особенно 
вид поля золотого, шумли
вого от тугих колосьев. В

недавно' засеянных полях 
есть своя прелесть: земля
лежит будто умиротворен
ная, исполнившая свой 
великий долг. Кажется, она 
узнала какую-то тайну и 
хранит ее до срока. Нарым- 
ские пашни. В ы  не разли
ваетесь морями и океанами, 
не подступаете к самому 
горизонту. Стиснутые тай
гой, мочажинами, буерака
ми, взятые человеком у 
природы с боем, вы  лежите 
под небом страницами слав
ной истории.

Майская сушь. Даже не
давний обильный снег не 
утолил земную жажду. В е
тер поднимает тучи пыли. 
Над пригорками струится 
марево. Коршун, . обозревая 
окрестность, медленно кру
жит и кружит над березо
выми колками и серо-чер
ной землей. С обеих сторон 
жмутся к тракту поля, но 
асфальтовая речка не мо
ж ет их напоить, утолить 
жажду.

В небесах клубами серого 
дыма бродят тучи, не суля
щие дождя. Когда я вхо
дил в село Нелюбино, про
гремел робкий гром. Вскоре 
редкие капли испятнали 
асфальт — и только: небо
дразнило землю и людей.

Нелюбинские поля так же 
трудно доставались челове
ку, как и все прочие на 
томской земле. Масалытины 
приехали сюда из Курской 
губернии. Тогда еще стено^ 
стояла тайга, много води
лось в округе зверей —мо
жно было лисицу прихва
тить в курятнике, зайца во
зле огородных грядок пой
мать в капкан, убить глу
харя за поскотиной.

Тяж елы  мужицкие деся
тины той поры. Корчевали, 
теснили лес, годный брали 
на строительство изб, бань, 
коровников. Долго еще пос
ле корчевки запинался плуг 
о смолевые корни на не
больших полях.

Степану Масалытину при
шлось тогда корчевать лес 
за дереврей Упталой, сын 
Петя тоже помогал тятьке: 
проворно залазил на бере
зу, оплетал ствол толстой 
веревкой. Дерево подкапы
вали, подрубали корни, под
совывали ваги и крестьян
ским скопом валили на 
земь.

Теперь Петр Степанович 
Масалытин — лесник в Не
любине. Рано познал он 
крестьянский труд. В две
надцать лет работал в кол
хозе «Красное знамя». По
мнит: вложили ему на по
косе литовочку, сказали: 
«Ну, Петя, наступай на тра
ву». Несколько раз конец 
литовки -воткнулся в землю, 
потом пошло наступление 
на зеленую рать... Зимой 
вот по этому тракту возил 
он на саночках на томский 
базар круги мороженого 
молока, тепло укутанную 
картошку.

С Анной Николаевной 
прожили тридцать три года. 
Серебряную свадьбу не

удалось справить: тяжело
болела жена. Сейчас гово
рит: «Давай, муженек, тя
нуть до золотой—золотую-то 
обязательно отпразднуем». 
Анна Николаевна тоже ра
но приобщились к труду: 
шел тринадцатый годок, а 
она работала на сборке жи
вицы в химлесхозе под Ш е- 
гаркой. Вместе с матерью и 
старшим братом жили в 
таежном бараке. Брата взя
ли на войну, погиб в Вос
точной Пруссии.

Разные болезни одолевают 
эту женщину, но при разго
воре не жалобится на судь
бу, на недуги, выискивает 
в памяти добрые воспоми
нания. Масалытины вырас
тили двух дочерей, сына. 
Появились внуки. Один, 
приехав в гости, все дони
мает: «Бабуля, когда у те
бя печка поломается?» ■—«А 
что?» — «Да мне заслонку 
на щит^надо».

Их изба — бывший посто
ялый двор. Комнаты боль
шие, даже русская печь те
ряется в одной из них. Са
мые старые люди в селе не 
помнят, когда был постро
ен постоялый двор. Изба и 
теперь выглядит монолитно: 
пол и потолок — из широ
ких крепких плах, стены 
ровные, матицы длинные, 
без малейшего прогиба. Во
рота остались прежние; сто
лбы, избитые осями телег, 
отстоят друг от друга дале
ко. Владелец постоялого 
двора разводил лошадей. 
Чтобы процветало его хо
зяйство и водились вынос
ливые кони, он труп своей 
любимой лошади, дожившей 
до естественной смерти, за 
копал под - этими массивны
ми воротами. Таков был 
обычай.

Масалытинский двор и без 
того процветает. Везде при
ложены трудолюбивые руки 
хозяев. Имеется пасека. 
Держат корову, свиней. То
лько в прошлом году прода
ли государству более четы
рех центнеров мяса.

Хозяйка с нежностью в 
голосе называет клички ко
ров, которых приходилось 
держать. Галка. Чернущая 
была, потому так и назва
ли. Топтуха. Любила нога
ми перебирать, пританцовы
вать. Жданка. Эту пришлось 
сдать, когда туго было с по
косами, да вдобавок сгнило 
заготовленное сено. Но на 
следующую же весну ку
пили Майку. От нее водКР- 
лась телочка, снова Ждан
ной назвали.

— Без коровы в селе 
нельзя, — убедительно го
ворит Анна Николаевна.

Анна Николаевна более 
двадцати лет проработала в 
торговле. Ударник труда. 
Награждена значком «От
личник советской торговли». 
Недавно ушла на пенсию. 
Любит художественную ли
тературу, особенно книги 
Шолохова, Шишкова, Мар
кова.

У нелюбинского лесника 
обход большой — шесть ты
сяч гектаров. После . отвода 
лесосек для заготовки стро
ительного леса или дров 
следит, чтобы не захламля
ли деляны. Нерадивых мо
жет образумить штрафом, 
но до крайней меры дело 
доходит редко: слушают
ся лесника, выполняют его 
требования.

Большую помощь леснику 
оказывают школьники: взя 
ли под охрану все муравей
ники. Не позволяют пускать 
палы, разводить костры в 
засушливое время. На про
тяжении ряда лет нет в 
этом обходе пожаров.

Петр Степанович доволен, 
что выиграл настоящую би
тву с ростовчанами. Эти 
«залетные птицы» без раз
решения заготовили не од
ну сотню кубометров дре
весины, принялись вывозить 
ее, да не удалась афера. Не 
приходилось пока встречать
ся леснику с такими хват
кими деятелями. Правильно 
сделал, что обратился за 
помощью к руководству 
Томского райисполкома.

Однажды Петр Степано
вич возвратился с обхода 
угрюмый. Сев на стул, про
изнес:

— Вот, жена, какие дела: 
сегодня мот из лесу на соб
ственной «Волге» приехать.

— Как так? — удивилась 
Анна Николаевна.

— А вот так: ростовские 
барышники деньги мне 
предлагали — поболе стои
мости «Волги»... Представ
ляешь: у лесника Маса- 
лытина,— собственная маши
на. Не лошадка заходит на 
бывший постоялый двор ■— 
въезж ает лакированный ли
музин, — улыбаясь, распа
лял воображение охранник 
леса. — Каково?.. ■— по
серьезнел, насупил брови... 
— Дельцы поганые! Думают: 
деньги все могут.. Дума
ют: рубль — верная отмыч
ка на всякий случай жиз
ни.

С гордостью смотрела на 
своего мужа Анна Никола
евна.

— Жили мы век честно, 
своим трудом и менять зна
комый устав не будем.

— ...Когда отказался, — 
продолжал лесник, — угро
ж ать принялись. Плевать 
мне на их угрозы! Силен 
тот, на чьей стороне прав
да, чья совесть грязью не 
запятнана.

Так и убрались ни с чем 
восвояси горе - заготовите
ли, а лесник продолжает 
изо дня в день честно нес
ти свою нелегкую службу.

На обход лесных владе
ний у него остается -мало.- 
времени: надо выполнять
норму по заготовке древеси
ны, отводить лесосеки, в я 
зать метлы, производить 
рубки ухода. Особенно по 
душе 'леснику посадка са
женцев. Пройдут годы, на
берет силу, окрепнет новый 
лес, заявит о себе веселым 
шумом куполов, птичьим 
щебетом.

За добросовестную работу 
в Рыбаловском лесничестве 
Петр Степанович неодно
кратно получал грамоты, 
премии. Два года подряд 
награждается значком «По
бедитель социалистического 
соревнования».

От родителей Масалыти
ны унаследовали честность, 
трудолюбие, извечную лю
бовь к жизни—  любовь яр
кую, негасимую, как наше 
доброе, немеркнущее солн
це.

Трудные сутки
Тревожный сигнал при

шел с насосноперекачива- 
ющей станции Раскино' — 
нефтепровода Александ
ровское •— Томск — Анже
ро-Судженск: требуется
срочная замена задвижки.

Получив этот призыв к 
помощи, бригада рабочих и 
специалистов опорного" ава
рийно - восстановительного 
пункта Каргасок вылетела 
в Раскино. Это были опыт
ные, знающие свое дело 
мастер В. П. Андриенко, 
молодой специалист Ф. М. 
Денисов, рабочие В. Б. Бон
дарев, П. И. Бернашевский 
и Ю. Г. Коробов. Руково
дил группой исполняющий 
обязанности начальника
пункта М. М. Сичак.

Сложная предстояла ра
бота. Задвижка весит 19 
тонн, выдерживает давле
ние в 64 атмосферы. По 
всем нормам на замену ее 
полагалось 36 часов. При
кинув и взвесив все, ре
шили сократить этот срок. 
Аварийный узел был заме
нен за 26 часов.

Руководство Александ
ровского районного нефте
проводного управления объ
явило благодарность всем 
участникам аварийной ра
боты.

«Северная правда».
р. п. К ар гасок .

На субботнике
На прополку корнеплодов 

в  совхозе «Новиковский»
вышли юноши и девушки 
городской больницы, СУ-24, 
райпо, железнодорожной 
станции, городского отдела 
внутренних дел. Вместе _ с 
ними работали и бойцы 
студенческого строительного 
отряда «Эдельвейс».

Трудились с большим 
подъемом —  задание пере
выполнили.

Сейчас на прополке ово
щей выходит молодежь и в 
другие хозяйства. Операция 
« Корнеплоды» продолж ает- 
ся.

«Причулымская правда».
г. Асино.

О Т К А и к н  у л и  с ь  

н а  п р и з ы в

В  горячую страдную по
ру заготовки кормов для 
общественного животновод
ства преподаватели и
школьники • Шегарского 
района вышли на луга.

Хотя у многих учителей 
отпускное время, они косят 
сено на неудобицах. По од
ной тонне зеленой массы 
убрали вознесенские педа
гоги. Личный пример на 
скашивании трав показы
вают директора школ Побе- 
динской — А. М. Сивицкая, 
Гусевской — В. Ф. Лодяев, 
Федораевской — Н. Н. Цал- 
пак и другие.

Работники районного от
дела народного образова
ния, школ райцентра почти 
вдвое перевыполнили зада
ние на заготовке зеленой 
массы для совхоза «Совет
ский».

«Путь к коммунизму».
с. М ельникове,

Г

Внимание: интересный опыт

Самый простой бункер
Простейшие бункеры — 

наполнители зерна, разра
ботанные омичами, помогут 
ускорить уборку урожая.

Сама идея использования 
бункеров на жатве не нова. 
Она родилась, когда воз
росли сибирские урожай, 
потребовалось быстрее их 
убирать, а транспортировка 
стала узким местом, вы зы 
вала простои комбайнов. 
Но не всякое хозяйство 
могло приобрести 6—7 тонн 
металла на каждый такой 
бункер, к тому же требую
щий чуть ли не заводского 
исполнения.

Из подготавливаемых
сейчас к осени двух омских 
вариантов бункеров любой 

; может быть > изготовлен в 
хозяйстве. Первый вариант 
— передвижной на полозь
ях, прицепляемый к трак
тору, требует почти втрое 
меньше металла, а второй— 
вовсе обходится без него. 
Это небольшая площадка, 
огороженная с трех сторон 
плотными наклонными де
ревянными щитами. Полы 
таких «совков», вмещаю
щих по 60 тонн зерна, по
крыты слоем соломенной 
сечки и плотно утрамбова
ны.

Те и другие простейшие 
бункера-накопители можно 
легко и быстро разместить 
в нужном участке поля. 
Машины-самосвалы, разгру
зив комбайны на ходу, в 
минуты заполняют накопи
тели зерна. Прибывающие 
затем с токов автотрактор
ные поезда так же быстро 
загружаются «резервным»

грузом. Причем быстроту— 
60 тонн в час -— обеспечи
вает работающий от трак- 
’торного привода зернопо
грузчик. Он, пожалуй, — 
один Из главных узлов 
бункеров-накопителей. Кон
структоры ОКБ Сибирского 
НИИ сельского хозяйства 
собрали его из существую
щих унифицированных
серийных деталей с тем, 
чтобы такие зернопо
грузчики за неделю 
можно было собирать в 
любой мастерской хозяйства, 
используя даже многие де
тали со списанных машин. 
Кстати, основным тормозом 
для использования полевых 
бункеров — накопителей 
зерна было то обстоятель
ство, что существующие 
зернопогрузчики в основ
ном рассчитаны на работу 
на токах от электросети.

Технология уборки с 
применением омских бун
керов-накопителей, по рас
четам специалистов, на 15— 
25 процентов сокращает 
простои комбайнов щГи об
молоте даже при острой 
нехватке автомашин. При 
этом затраты труда на 
транспортных работах
уменьшаются примерно на
половину.

Сотни таких бункеров, 
позволяющих быстро уб
рать урожай, будут вклю
чены в поточную техноло
гию жатвы 960 омских убо
рочно-транспортных ком
плексов.

В. ЛОБОДА,
корр. ХАСС.

Омск.

* Пьянству бей!

Пьянство чуждо советско
му обществу. В  материа
лах X X V I съезда партии 
оно названо антиобществен
ным, уродливым явлением. 
На борьбу с ним должны 
быть направлены усилия 
администрации, партийных, 
профсоюзных организаций 
— всех трудовых коллек
тивов. Борьба с пьянством 
только тогда дает положи
тельные результаты, - когда 
она ведется комплексно, 
постоянно.

В  настоящее время на 
многих томских предприя
тиях активизировалась про
тивоалкогольная работа.
Она в основном направле
на на профилактику пьян
ства, его предупреждение. 
Для координации действий 
различных организаций со
здаются комиссии по борь
бе с пьянством, советы про
филактики по борьбе с пра
вонарушениями. Активно 
работают они на заводах 
«Сибэлектромотор», измери
тельной аппаратуры, элек
троламповом.

На электроламповом, на
пример, регулярно прово
дятся заседания совета про
филактики, который воз
главляет директор В. С. 
Михайлов. На них анализи
руют состояние дел по 
борьбе с пьянством, опреде
ляют цехи и коллективы, 
/д е  нужен особый контроль.

КТО ВЕРНЕТ РАБОТНИКА В КОЛЛЕКТИВ?
Принимаемые решения
здесь всегда продуманны и 
конкретны, о них известно 
в  цеховых коллективах.

Что ж е  насаетсп  мер по от
нош ению к н аруш ителям , то 
они сам ы е р азн ооб р азн ы е — 
от порицания до направления 
в лечебно-трудовой проф илак
торий. Ш офер цеха № 5 М. Н. 
Л евш ов злоу потр еблял  сп и р т
ными н апиткам и , н еодн окр ат
но д о ст авл я л ся  в м ед вы тр ез
ви тель. Р еш ением  со ве та  он 
направлен в н аркологический 
каби нет за в о д а  для лечения 
от алкоголи зм а. Пропивал 
сво ю  зар п л ат у  оператор цеха 
№ 1 Н. А. К итаев. С овет про
ф илактики хо д атай ство вал  пе
ред К ировским народны м с у 
дом об ограничении его  д ее
способн ости . В н астоящ ее вр е
мя эта  п р осьба у д о вл етво р е
на. По реш ению  со вета  на
правлены  в ЛТП рабочие з а 
вода М. М. Волгин, И. И. 
А лиф анов, Н. Ф. Бы ков.

Постоянная работа с пья
ницами оборачивается доб
рыми результатами. Рабо
чая цеха № 28 В. нарушала 
трудовую дисциплину, про
гуливала. На совете профи
лактики с нею не раз бесе
довали, закрепили настав
ника. Сейчас о работнице 
только положительные от
зывы. И подобных приме
ров активной, наступатель
ной борьбы на заводе не
мало.

Большую роль в профи
лактике правонарушений, 

пьянства играет партийный 
комитет завода, возглавля
емый Г. Н. Ногачевской. На

заседаниях комитета регу
лярно рассматриваются во
просы по выполнению по
становления ЦК КПСС 
«Об улучшении работы по 
охране правопорядка и уси
лении борьбы с правонару
шениями» и постановления 
ЦК КПСС. Совета Мини
стров СССР и ВЦСПС «О 
дальнейшем укреплении тру
довой дисциплины и сокра
щении текучести кадров в 
народном хозяйстве», ряд 
других важных вопросов, 
направленных на укрепле
ние дисциплины. Сейчас го
товится общее партийное 
собрание с повесткой дня: 
«О работе партийных орга
низаций завода по усилению 
борьбы с п ь я н с т е о м  и алко
голизмом».

Много внимания органи
зации досуга рабочих уделя
ет заводской комитет проф
союза — председатель С. П. 
Зиновьев. В  распоряжении 
рабочих—спортивный комп- 

. леке, где работают 18 спор
тивных секций. Многие за 
няты в художественной са
модеятельности. Славятся 
своим искусством народный 
хор завода и танцевальная 
группа. Мероприятия, про
водимые заводским комите
том, способству'ют повыше
нию культуры, расшире
нию кругозора большинст
ва рабочих.

. Не стоит в стороне и ко
митет комсомола, возглав
ляемый Н. П. Кряжиным.

Комсомольская организация 
завода ведет профилактику 
среди подростков и молоде
жи. Много работает с лоды
рями, прогульщиками, до
бивается сокращения по
терь рабочего времени, на
рушений общественного по
рядка.

Все эти мероприятия, 
проводимые партийным, за
водским, комсомольским
комитетами и руководст
вом завода, позволили на 40 
процентов снизить число 
пьяниц. Значительно мень
ше стало мелких хищений, 
нарушений трудовой дис
циплины.

К сожалению, так дело 
обстоит не везде. Есть еще 
коллективы, где к борьбе с 
пьянством относятся спустя 
рукава. К ним относятся 
домостроительный комби-- 
нат, гормолзавод, мебельно
зеркальная фабрика.

На мебельно-зеркальной 
фабрике несколько лет ра
ботал совет профилактики, 
но затем его упразднили, и 
полномочия перешли в ру
ки комиссии по борьбе с 
пьянством во главе с Р. А. 
Козеевой. Но своими права
ми комиссия так и не вос
пользовалась. За прошлый 
год на проведено ни одного 
заседания, ни разу не об
суждались случаи выпивок.

Партийная организация 
(секретарь партбюро Н. Н. 
Безруких) мало уделяет

внимания профилактиче
ской работе. В  ее плане нет 
мероприятий, направленных 
на борьбу с общественным 
злом.

Не занимается всерьез 
проблемой пьянства и фаб
ричный комитет (председа
тель Г. Д. Елькина). Това
рищеский суд прекратил 
свое существование, злост
ные нарушители чувствуют 
себя вольготно.

11 представлений было 
послано из медвытрезвите
ля на предприятие, и ни по 
одному из них ответа не 
поступило.' Вместо того, что
бы разобраться в десяти
дневный срок, принять к 
нарушителю меры админи
стративного или обществен
ного воздействия, на фаб
рике предпочитают отстра
ниться от этого. В течение 
трех месяцев обходили 
здесь молчанием случай 
пьянства С. М. Катунцева 
и только после напомина
ний рассмотрели на засе
дании цехкома. С наруши
телем Н. Г. Телеш посту
пили еще более лояльно: 
его пригласил к себе замес
титель директора и провел 
«разъяснительную» беседу.

Не случайно на фабрике 
увеличилось число прогу
лов. Не снижается количе
ство доставленных в меди
цинский вытрезвитель. Ста
ли нормой пьянки на ра-

С е  ж д у  н а р о д н а я  у

Г ТЕР*
:

В Совете Безопасности ООН
Н ЬЮ -Й О РК , Совет Безопасности ООН приступил к 

рассмотрению жалобы правительства Ливана в  св я зи . с 
резкой эскалацией агрессивных действий Израиля, вар
варскими налетами израильской военщины на Ливан,

В  своем заявлении' перед участниками экстренного 
заседания Совета Безопасности генеральный секретарь 
ООН К. Вальдхайм привлек внимание к недавним воз
душным нападениям израильских самолетов на. Южный 
Ливан, а  такж е к вчерашним бомбардировкам дграждан- 
ских целей в  ливанской столице. Наиболее , глубокое 
беспокойство вызывают , бомбардировки густонаселенных 
центров, приведшие к человеческим жертвам,., подчерк
нул Вальдхайм.

Очередная серия израильских налетов ничем не спро
воцирована, заявил исполняющий обязанности постоян
ного представителя Ливана при ООН Факри Сагхийях. 
Только по предварительным подсчетам, сказал он, в ре
зультате этих налетов погибли 300 человек и 800 ране
ны. Экономике Ливана нанесен огромный ущерб.

Нынешнее развитие событий подтверждает, что курс 
Израиля и политики США в регионе фактически смы
каются, заявил постоянный представитель Иордании 
при ООН X. Нусейби. ,

Советский Союз выступает за то, чтобы немедленно 
пресечь израильскую агрессию против Ливана, не допус
тить опасного развития событий на Ближнем Востоке, 
заявил представитель СССР Р. С. Овинников. Последние 
акции израильской военщины в Ливане представляют 
собой качественно новый этап израильской политики 
международного терроризма в отношении арабских го
сударств. Нельзя больше медлить с решительными дей
ствиями в целях обуздания агрессора, подчеркнул совет
ский делегат.

бочих местах. Нетрезвыми 
находились в цехах слесарь 
Н. И. Огнерубков, рабочие 
В. А. Карачев и Г. И. Пи- 
санко, столяр В. И. Куже- 
лев. г '

О б езн аказан н ости  пьяниц 
говорит и тот ф акт, что пью т 
на работе и и нж енеры , и м ас
тер а. Д важ ды  в ф евр ал е при
ходил на см ен у в нетрезвом  
виде инж енер по к ом п л екта
ции А. Н. Греков, но мер об
щ ествен н ого воздей стви я к не
му принято не бы ло.

Подобное всепрощ ение, ф ор
м ал и зм ' отм ечены  и на Том 
ском  дом остр ои тельн ом  к о м 
бинате. В се н аказан и е В. И. 
Говрова из СУ-16 с ве л о сь  к 
б еседе с ним инж енера по 
кадрам  Г. Е. Н ечаевой. По от
нош ению  к В. В . Р у са к о ву  из 
того ж е управления ограничи
ли сь внуш ением , которое сд е
лал п р ед сед ател ь постройком а 
управлен и я.

Бюро областного комитета 
партии в постановлении «О 
мерах по усилению борьбы 
против пьянства и алкого
лизма» определило конкрет
ные требования к профи
лактике и борьбе с право
нарушениями. В свете этих 
требований подобное отно
шение к делу недопустимо. 
Пресечение пьянства требу
ет настойчивости и последо
вательности — только тогда 
можно достичь положитель
ных результатов: вернуть
семье отца, коллективу — 
работника, обществу — пол
ноценного гражданина.

Е. ПЕРШИН,
старший инспектор
УВД, капитан милиции.

ЧССР. «Чудом электротехники» называют специалисты 
асинхронный электродвигатель, созданный совместно 
машиностроителями Чехословакии и Советского Союза, 
Он обладает высокой надежностью и производительно
стью, почти бесшумен в работе и отвечает требованиям 
мировых образцов. Завод электродвигателей в Мохель- 
нице приступил к его серийному производству.

НА СНИМКЕ: в цехе, где создаются асинхронные 
электродвигатели.

Фото ЧТК — ТАСС.

Н А К А Н У Н Е  В С Т Р Е Ч И  ,
« Б О Л Ь Ш О Й  С Е М Е Р К И »

ОТТАВА. В  канадской столице 20 июля открывается 
очередное ежегодное совещание руководителей семи ве
дущих капиталистических стран. В нем принимают уча
стие президент США Р. Рейган, премьер-министр Япо
нии Д. Судзуки, канцлер ФРГ Г. Шмидт, президент 
Франции Ф. Миттеран, премьер-министр Англии М. Тэт
чер, премьер-министр Кайады П. Трюдо, а также пред
седатель комиссии европейских сообществ Г. Торн.

Основные встречи «большой семерки» будут прохо- й 
дить в фешенебельном отеле «Шато Монтебелло», в 70 
километрах от Оттавы, окруженном плотным кольцом 
охраны федеральной полиции.

Участники оттавского совещания будут обсуждать во
просы экономики и предпримут очередную попытку вы
работать общие позиции для решения сложнейших эко
номических проблем, порожденных углубляющимся кри
зисом капитализма. В  этой связи орган большого биз^ 
неса США газета «Уолл-стрит джорнэл» отмечает нали
чие «острых противоречий по экономическим проблемам» 
между странами — участницами встречи.

Кроме того, в Оттаве впервые за всю историю подоб
ных встреч в повестку дня официально включены во
просы отношений между Востоком и Западом. Таким 
образом, констатирует журнал «Ю. С. - ныос энд уорлд 
рипорт», «хотя встреча в верхах созвана для обсуждения 
экономических проблем, ее внимание будет в равной 
мере сконцентрировано н а ‘опасениях союзников по пово
ду антисоветской внешней политики администрации 
США и растущих противоречий вокруг вопроса о раз
вертывании американского ядерного оружия в Запад
ной Европе».

Накануне совещания американская печать усиленно 
подчеркивает «лидирующую роль США в западном' ми
ре» и «намерение президента Рейгана, выступить с по
зиции силы на встречах в верхах».

Наряду с этим американская сторона старается при
глушить критику в ее адрес со стороны партнеров, осо
бенно недовольных тем, что учетная банковская ставка 
в США достигла невиданного уровня — свыше 20 про
центов. Это привело к искусственному завышению кур
са доллара в отношении западногерманской марки на 36 
процентов, французского франка — на 38 процентов и 
английского фунта стерлингов — на 1‘3 процентов.

А. МЕЛИКЯН, Г. ШИШКИН.

К Р И Т И К А  П Р А В И Т Е Л Ь С Т В А
СТОКГОЛЬМ. С критикой правительственных мер, ве

дущих к росту цен на продовольствие, выступил здесь 
председатель Левой партии — коммунисты Швеции 
(ЛПК) Л. Вернер.

Политика кабинета, осуществляющего снижение до
таций на закупки сельскохозяйственной продукции, 
влечет за собой резкое подорожание продуктов питания.

Одновременно, указал Л. Вернер, правительство пла
нирует существенно снизить налогообложение, лиц с 
высокими доходами.

Все это прежде всего тяжело отражается на положе
нии шведских трудящихся и широких слоев населения 
страны.

Правительство, подчеркнул Л. Вернер, должно принять 
самые срочные меры, направленные на снижение цен на 
продовольствие.

По данным печати, цены на продукты питания вырос
ли в Швеции только с начала года более чем на 20 про
центов.
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sKPAGHOE ЗНАМЯ,

Девятнадцать дней про
ходили s Томске гастроли 
московского театра «Совре
менник». И каждый из 
этих -дней был Для томичей 
настоящим праздником те
атрального искусства. И в 
зале областного драматиче
ского театра, и в зале 
Дворца культуры «Аван
гард», и на утренних-, и на 
дневных спектаклях, как 
говорится, яблоку негде бы
ло упасть. Знаменитый мо- 

\ сковский вопрос: «Нет ли
лишнего билетика?» прочно 
прописался в эти дни на 

, ближних и дальних под
ступах к томским театраль
ным залам.

Девять спектаклей гаст
рольной афиши, которые 
предложил томичам «Со
временник», посетили боль
ше тридцати пяти тысяч 
томичей. А если добавить 
сюда концертные выступле
ния и творческие встречи, 
то почти пятьдесят тысяч 
жителей областного центра 
и близлежащих сельских 
районов познакомились с 
искусством современников- 
цев.

«Современник» был впер
вые у нас на гастролях. 
Эти дни были днями встреч 
с ярким, неповторимым ис
кусством коллектива, отме
ченного печатью творче
ского поиска, с театром, ко
торый обладает своим, ин
дивидуальным творческим 
лицом.

Эта непохожесть, это ху 
дожественное . своеобразие 
т е а т р а  идут п р е ж д е  
всего от идейных и граж
данских позиций коллекти
ва, который рождался- как 
театр единомышленников и 
который, несмотря на все 
трудности, сумел сохранить 
идеалы своей творческой 
молодости. Главная тема 
«Современника», вполне 
оправдывающая то . ответ
ственное название, которое . 
он поставил на своих афи
шах, — тема личной при
частности каждого к тому, 
что происходит вокруг — 
в семье, в коллективе, в 
стране, в мире.. Эта пози
ция гражданской активно
сти, утверждения — на са
мых разных примерах — 
идеала человека деятельно
го, активного строителя но
вого, умеющего ради этого 
нового не только говорить, 
но и действовать, последо
вательно проводится в 
спектаклях разных лет, ко
торые увидели томичи.

Томичи рады встречам с 
замечательными деятелями 
нашего театрального искус
ства — народными арти
стами РСФСР Галиной
Волчек, Олегом Табако
вым, Игорем Квашой,
Лидией Толмачевой, Пет
ром Щербаковым, заслу
женными артистами РСФСР 
Валентином Гафтом, Алек
сеем Вокачем, Мариной
Нееловой, Валентином Ни-

, „ С о в р е м е н н и к " !
21 июля 1981 года

дулиным и многими, мно
гими другими мастерами 
сцены. Они обогатили нас, 
помогли гражданскому и 
.эстетическому воспитанию 
томичей.

Надеемся, что творческие 
встречи, состоявшиеся 1 у 
коллектива «Современника» 
на томских предприятиях, 
также дали много нашим 
гостям. Крупнейшая ново
стройка пятилетки — Том
ский нефте х и м и ч е с к и й  
комбинат, - опытно-производ
ственное хозяйство, Том
ской сельскохозяйственной 

, станции им. Б. Н. Сидо
ренко, ряд томских заво
дов, воины высшего воен
ного командного училища 
связи — вот круг творче
ского общения современни- 
ковцев с коллективами об
ластного центра. Хочется 
надеяться, что встречи эти 
обогатили артистов так, 
как они обогатили томичей.

В  воскресенье после 
спектакля «Спешите делать 
Добро» в зале областного 
драматического театра зри
тели и общественность об
ластного центра тепло про
водили «Современник». В ы 
ступая от имени общест
венности, секретарь горко
ма КПСС А. К. Черненко 
сказал:

— Ваша работа на том
ской земле была исключи

тельно плодотворной. Гаст
роли «Современника» вне'- 
слй весомый вклад в эсте
тическое воспитание трудя
щихся области.

Гостям была вручена по-’ 
четная грамота обкома 
КПСС и исполкома област
ного Совета народных де
путатов. На память о гаст- 
ролях театр увез домой су
вениры — большой альбом 
фотографий, посвященных 
пребыванию современни- 
ковцев на томской земле, и 
резьбу по дереву —- - карти
ну, символизирующую про
шлое и настоящее Томска, 
выполненную главным ху
дожником города Н. В. Р ы 
баковым. Было много апло
дисментов, улыбок и жи
вых цветов.

Цветы также вручили 
вчера в аэропорту гостям 
представители шефствовав
шего над театром Октябрь
ского района. Театр про
вожал к трапу самолета 
большой плакат: «До новых 
встреч на томской земле!» 
Эти встречи, как заверила 
в своем ответном слове 
после последнего спектакля 
главный режиссер театра, 
народная артистка РСФСР, 
лауреат Государственной 
премии СССР Галина Вол
чек, обязательно состоятся.

Итак, до новых встреч, 
«Современник»!

Б. БОРИСОВ.
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ФУТБОЛЬНЫЙ сезон в 
разгаре... Закончились 
кубковые турниры го
рода и облсовпрофа, про

шли первенства областных 
советов ДСО «Труд» и  «Бу
ревестник», провели сорев
нования юношеские коман
ды на приз клуба «Кожа
ный мяч» (старшая группа)* 
продолжается первенство 
Томска, начинается первен
ство области...

_Календарь мероприятий 
обширен. Но каков качест-

лузащитник А. Огирчук 
(«Манометрист»), нападаю
щий О! Троян (ТИАСУР).

Отдадим должное органи
заторам, но выскажем не
которые соображения, кото
рые в дальнейшем надо 
учесть при проведении по
добных турниров. Посколь
ку это турнир профсоюз
ных команд, то должны и 
могут выступать в нем 
только члены профсоюза 
этого коллектива. Иначе 
зачем называть соревнова-
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венный уровень соревнова
ний, атмосфера, которая им 
сопутствует, насколько
привлекательны матчи для 
участников, зрителей, как 
она воздействует на моло
дежь в деле приобщения к 
спорту вообще и к футбо
лу, в частности?

Финальной игрой «Мано
метрист» — ТИАСУР за 
кончился турнир на кубок 
облсовпрофа. Перед этим в 
полуфинальных встречах 
студенты ТИАСУРа победи
ли футболистов спортклуба 
«Янтарь» — 1:0, а спорт
смены «Манометриста» в 
серии послематчевых пе
нальти сумели одолеть 
команду «Торпедо» (ГПЗ-5). 
Счет noCJje дополнительного 
времени — 1 : 1 , пенальти — 
5:4.

Как видно, полуфиналы 
проходили в равной, бес
компромиссной б о р ь б е ,  
накал поединков был вы
сок, смотрелись они с инте
ресом. О предварительных 
соревнованиях этого турни
ра рассказал инструктор 
облсовпрофа В. М. Аксенов: 

— Приз Томского облсов
профа разыгрывается в 
рамках кубка ВЦСПС. Со
ревнования проводятся в 
нашей области в третий 
раз. Из года в год интерес 
к турниру заметно растет. 
Вот и нынче судейская 
коллегия решала нелегкую 
задачу — как отобрать Д6  

сильнейших команд к фи
нальной стадии турнира. 
Команды, участвовавшие в 
соревнованиях, представля
ли ДСО «Труд», «Буревест
ник», «Спартак», «Урожай», 
спортивные клубы «Ян
тарь», «Юпитер».

Турнир кубка облсовпрофа 
выгодно отличается от по
добных, проводимых' в ,Том
ске и области.’ Четкий 
календарь игр, заранее 
спланированные заседания 
судейских коллегий, афиши 
о соревнованиях, месте
проведения матчей. По 
мнению большинства, тур

нир удался. «Спасибо ор
ганизаторам» — это слова 
участников финала. Каждо
му победителю в команде 
ТИАСУРа был вручен приз 
— новенький футбольный 
мяч, подарками были отме
чены также лучшие игроки 
турнира: вратарь А. Короб- 
кин (ТИАСУР), защитник 
А. Чепель («Торпедо»), по-

ния профсоюзными? При
меры ж е таких команд, 
как «Торпедо», «Маномет
рист», «Мотор», говорят об 
участии в матчах игроков, 
не являющихся членами 
профсоюзов этих ■ коллек
тивов. Этот вопрос ' необ
ходимо решать принципи
ально.

Есть претензии и к уров
ню судейства. Лучшие су
дьи — А. Абасов, Н. Юроз 
и другие по этическим со
ображениям не могут об
служивать игры, ибо их 
команды участвуют в этих 
соревнованиях, а квалифи
кация других арбитров еще 
далека от совершенства.

Органом, координирую
щим и направляющим ра
боту по развитию массового 
футбола в области, являет
ся федерация футбола при 
областном спорткомитете. О 
том, как велась работа это
го органа, рассказывает 
член федерации, тренер 
футбольной команды «Тор- 
педр» (ГПЗ-5), судья рес
публиканской категории 
А. Абасов:

— Прежде всего — об об
щем положении дел, о тех 
трудностях, которые испы
тываем . мы, люди, работаю
щие в футболе не только 
как профессиональные тре
неры, но прежде всего как 
общественники, организато
ры, судьи и т. д.

Вот уж е более года в 
областном спорткомитете 
свободна ставка инструк
тора, который отвечал бы 
за вопросы развития фут
бола. Естественно, что от
сутствие такого человека в 
ортане, руководящем спор
тивным движением, весьма 
отрицательно сказывается 
на организации футбольно
го хозяйства области. При
меры такие.

В первенстве области по 
футболу прошлого года на 
старт соревнований вышло 

- 1 0  команд, а на финише 
их было уже 7, даже 6 , ибо 
«Юпитер» из-за выезда на 
соревнования ЦС и ФиС 
последние матчи также не 
доиграл.

Наша федерация футбола 
пока не стала «мозговым 
центром» по руководству 
развитием футбола. Соби
рается она, мягко говоря, 
нерегулярно — нынче пер
вое заседание прошло лишь 
30 июня. Возможно, толч

ком к этому послужило из
вестие о готовящемся в об
ластной газете материале по 
развитию массового футбо
ла и руководству ’ им.

О судьях футбола. В 
большинстве , своем это лю
ди любящие и преданные 
футболу, отдающие ему 
свои свободные и выходные 
дни, послерабочее время. 
Энтузиасты судейского кор
пуса И, Павченко, Ю. Мед
ников, И. Ясюк, В. Соловь
ев, многие другие обслужи
вают за сезон по нескольку 
десятков матчей.

Но, к сожалению, не их 
вина, а наша беда в том, 
что практически никто ни
когда судейству их не обу
чал. Навыки, сохранившие
ся со времен их личного 
участия в футбольных со- 
ревнованиях, безусловно, 
хороший фундамент, но он 
явно недостаточен. Ибо, 
кроме практики, необходи
мы знания теории, судейст
ва, а возможно, и методи
ки.

Продолжая примеры, сви
детельствующие о наших 
пробелах, хочу добавить, 
что и организация турнира 
первенства города оставля
ет желать лучшего — ча
сты случаи переноса . игр 
Календаря как такового 
практически не существует 
Затянулось начало турнира 
на кубок области, а спор
тивное лето уже в зените.

Да, многое еще надо еде 
лать, чтобы массовый фут
бол обрел такие же права, 
как, например, лыжный 
спорт, который стал в на 
шей области массовым, об
щедоступным и привлека
тельным.

Вот если бы и в футболе 
организовать такое поисти
не подвижническое движе 
ние и превратить его в мае 
совый летний и зимний 
вид спорта с охватом детей, 
подростков, юношей, рабо
чих и служащих, студен 
тов, учащихся ГПТУ, тех
никумов.

Назрела необходимость 
вернуться к традициям де
сятилетней давности, когда 
первенство области и даже 
города проводилось клуб
ным зачетом с участием 
детских и юношеских 
команд. В воспитании 
футбольной смены главная 
задача.

А пока налицо ос
лабление работы с моло
дыми футболистами в ряде 
клубов. Так, если раньше 
«Манометрист» дал в том
скую команду мастеров 
своих в о с п и т а н н и к о в  
Ю. Широкова, И. Деревни- 
на, С. Демчука, то ныне от
сюда в рядах первой коман
ды ни одного молодого иг
рока. Немало воспитанни
ков в большом футболе и 
у команды «Мотор» (В. По
мещиков, Б. Егоров и дру
гие), но ныне перспектив
ной молодежи нет. Волее 
или менее стабильно дают, 
способных футболистов
спортклубы «Янтарь» и 
«Юпитер». В команде масте
ров выступают А. Беликов,
Ю. Жидков, Е. Коробко.

Конечно, воспитание вы- 
сококвалифицир о в а н н ы х 
футболистов и ’ массовое 
развитие футбола — раз
ные виды деятельности. Но 
если представить себе пи
рамиду, в основании кото
рой находится массовость, а 
пик ее — команда масте
ров, защищающая честь об
ласти на всесоюзной арене, 
то основание не очень ус
тойчивое.

В. БАУЭР.

МУЗЕЙ КАК 
ВОСПИТАТЕЛЬ

Роль музеев в распрост
ранении знаний и пропаган 
де культурного наследия 
очень значительна. В нашей 
области 4 государственных, 
более 70 общественных му
зеев разных по профилям 
краеведческие, исторические, 
литературные, мемориаль 
ные.

Сейчас проходит Всерос
сийский смотр-конкурс на
учно - фондовой работы му̂  
зеев. На первом этапе кон 
курса комиссией просмотре
но 2 2  школьных музея 
Томска. Оценкой «отлично» 
оценены музеи школ №№ 8 , 
32, 27. 24, 14, 2, 48, интер
ната № 1. Здесь большой 
фонд вещественных и до
кументальных памятников, 
орудий труда, произведений 
искусства, фотографий, про
водится интересная научно
просветительная работа.

С целью повышения ква
лификации руководителей 
музеев на базе Томского об
ластного краеведческого .му
зея был проведен областной 
семинар «Повышение роли 
музеев как центров крае
ведческой . и идейно-воспи
тательной работы в свете 
решений X X V I съезда 
КПСС».

В течение трех дней пред
ставители общественных 
музеев Томска, Зырянского, 
Чаинского, Шегарского, Аси- 
н о бс к о го  и  других районов 
области слушали научно- 
методические доклады, из
учали документы партии и 
правительства по охране 
памятников истории, куль
туры и природы, формы ра
боты музеев, как научно
просветительных учрежде

ний.
И. РУДАЯ, 

заведующая отделом на
учной пропаганды Том
ского областного крае
ведческого музея.

ЖАРКОЕ ЛЕТО. Фото В. Собровина.

П О Р Т И В Н А Я  П А Н О Р А М А
СТРЕЛЬБА, 19 июля со

ветские спортсмены выиг
рали три золотые награды 
на X X V I чемпионате Евро- 
по по стендовой стрельбе 
(круглый стенд). Лариса 
Гурвич из Новосибирска, 
Валентина Коваленко из 
Минска и Светлана Якимо
ва из города Тетюши, что 
В Татарии, первенствовали 
в командном зачете, уста
новив Новый рекорд конти
нента — 277 очков.

Второе место здесь заня-. 
ли спортсменки Франции, а 
третьими были шведки — 
265.

Чемпионкой в личном за
чете стала в 10-й раз Лари
са Гурвич ’ — 141. «Серебро» 
и «бронза» были разыгра
ны в «перестрелке» между 
Светланой Якимовой и 
итальянкой Бьянкой-Росой 
Хансберг, имевшим по 139 
очков. В  дополнительной 
серии гостья из Италии 
была точнее.

А еще через несколько 
часов коллекция золотых 
медалей наших стрелков 
пополнилась наградами 
мужской сборной. Тариэл 
Жгентй и Тамаз Имнаиш- 
вили из Тбилиси, алмаати
нец Сергей Шахворостов и 
Пеэтер Пякк из Таллина 
набрали 586 очков, повто
рив мировой рекорд.

В остром споре трио юни
оров из Чехословакии су
мело выиграть золотые ме
дали у наших стрелков — 
бронзовые медали.

ФУТБОЛ. Р е з у л ь т а т ы  
очередных матчей чемпио
ната СССР- по футболу: 
«Динамо» (Москва) — «Ку
бань» (Краснодар) — 4:2,
«Кайрат» (Алма-Ата) , — 
«Торпедо» (Москва) — 1:2, 
«Пахтакор» (Ташкент) — 
ЦСКА — 0 :0 , «Спартак»
(Москва) — «Таврия» (Сим
ф ер о п ол ь)— 6 : 1 , «Нефтчи» 
(Баку) — «Динамо» (Киев) 
—- 1:1, СКА (Ростов-на-До
ну) — «Черноморец» (Одес
са) — 0 :0 , «Зенит» (Ленин
град) — «Арарат» (Ереван) 
— 1:1, «Динамо» (Минск) — 
«Динамо» (Тбилиси) — 1:4.

По-прежнему уверенно ли
дируют киевляне — 34 оч
ка. У  «Спартака» — 27. На 
третьем месте динамовцы 
Тбилиси — 25.

ТЕННИС. Команда совет
ских теннисисток вышла в 
финал розыгрыша Кубка 
Суабо .— открытого чем
пионата Европы среди 
спортсменок до 2 1  года и 
встретится в решающем 
матче со сборной Голлан
дии.

В этих соревнованиях, 
проходящих во француз
ском городе Ле Туке, со
ветские теннисистки в че
твертьфинале сумели нане
сти поражение прошлогод
ним обладательницам куб
ка Суабо — спортсменкам 
Чехословакии — 2:1, а в
полуфинале выиграли у 
команды Австралии с та
ким же счетом.

Голландки победили
команды Польши — 3:0 и 
Франции — 2 : 1 .

ВЕЛОСПОРТ. Последняя 
золотая медаль чемпионата 
страны по велосипедному 
спорту, завершившегося 19 
июля на треке московского 
стадиона юных пионеров, 
досталась ленинградскому 
студенту Юрию Петрову. 
Он с достаточно убедитель
ным перевесом выиграл 
групповую гонку на 125 
кругов с 31 финишем. В 
итоге ленинградец набрал 
54 очка, имея дистанцион
ное преимущество в пять 
кругов. Серебряная награда 
— у Сергея Никитенко из 
Куйбышева — 42 очка (че
тыре круга), бронзовая — 
У харьковчанина Анатолий 
Бессонова — 40 (4 ).

В О Д Н О Л Ы Ж Н Ы Й  
СПОРТ. Кубок СССР по 
воднолыжному спорту,
проходивший в Днепропет
ровске, завоевала команда 
Российской Федерации. За 
нее выступали Сергей Кор
нев, Елена Смирнова, Игорь 
Лихачев' и Марина Чересо- 
ва, набравшие 7.492 очка в 
трех видах программы — 
слаломе, прыжках с трам
плина и фигурном катании.

В  личном зачете москвич 
. Сергей Остроумов был пер

вым в слаломе, фигурном 
катании и прыжках ’ с 
трамплина. Среди женщин 
в фигурном катании пер
венствовала Марина Амель- 
янчик — представительни
ца минского спортклуба 
воднолыжников «Олимпия».
В слаломе и прыжках с 
трамплина победила Мари
на Чересова из подмосков
ного города Дубны.

21, 22 ию ля. П оказательны е 
вы ступлен ия группы  си льн ей 
ш их ф и гури стов С оветского 
С ою за под р уководством  з а 
служ ен н ого  тр ен ера СССР 
т . А. Тарасовой.

Н ачало — в 20 часов.
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В КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
21 ию ля. «М едвеж онок в 

ко см о се» . — н .  «Н аваж дение»
• — 9. 13. 15, 17. 19, 21.

22 ию ля. «Н аваж дение» — 
9, 11. 13, 15. 17, 19, 21.

имени М. ГОРЬКОГО
21, 22 июля. «Л арец Марии 

Медичи» _  9 , Ю-50 12-40
14-30, 16-20, 18-10. 20. 21-50.'
«Ф антазии на тем у лю бви» — 
8-40, 10-20. 12. 13-40. 15-20
17. 18-40, 20-20, 22. Зал  кино
хроники. «Голубая вода, б е
лая см ер ть»  — 9 , Ю-20 11-40
13. 14-20, 15-40; 17.

«ОКТЯБРЬ»
2 1 , 22  ию ля. «Про дракона 

на балконе, про ре'бят и с а 
м окат» — 10-30. «Ларец Ма
рии Медичи» — 8-40 10-?5
12-10. 14, 16, 17-45. 19-30, 21-15' 
«М иллионы Ф ерф акса» — 
8-^40  ̂ 12. 13-50, 16-10, 18, 19-45,

имени И. ЧЕРНЫХ
21. 22 игрля. «Всадник на

золотом коне» — 10-30. «Вам
и не сн ил ось» — 9 10-50
12- 40 , 14-30, 16-20. 18-10, ’ 2 о!
21-40. «Влю бленны е» — 9 12
13- 30, 15, 16-30. 18, 20, 21-30

«ПИОНЕР»
21, 22  ию ля. «Р услан  и Лю д

мила» (две серии) — Я. 12 1 5  
«Р ассл ед о ван и е» — 18, 19-50
21-30. >

«СИБИРЯК»
2 1  ию ля. М ультсборник № 81

— 9-20. «К усок хлеба» (две с е 
рии) — 11, 13-30, 16, 18-30. 21.

22 июля. М ультсборник № 85 
«П одарок для сам о го  слабого»
— 9-20. «К усок хлеб а» . (две 
серин). — 11, 13-30, 16, 18-30,

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ  
«АВАНГАРД»

21 июля. «Где летаю т сер еб
ристы е вороны» — 1 7 , ig  2 1 . 
«Судьба барабанщ ика» — ц
15.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ  
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
2 1 .’ 3 2  ИЮЛЯ. «Кадди» — 13,

дом к у л ь т у р ы
«СИБКАБЕЛЬ»

21 июля. «Ш альная пуля» —
17-10, 19. 21.

22 мюля. «С лужа О течеству» 
— . 17-10, 19. 21

КЛУБ
_ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

21 ию ля. «П етля Ориона» —
16. 18. 2 0 .

22 ию ля. «Ты долж ен ж ить»
— 16, 18. 2 0 .

КИНОТЕАТР ГОРСАДА
21 июля. «О пасны е игры» — 

11-30. «Вечная ск а зк а  любви»
(две серии) — 13 ,. 16. 19.

22  июля. «К ак Ивануш ка-ду- 
рачок за  чудом ходил» •—
1 1-30. «Вечная ск а зк а  любви» 
(две серии) — 13, 16, 19. 
д о м  КУЛЬТУРЫ ГРЭС-П

' 21 . 22 июля. «Ф едора» —
17-20, 19.

Совхоз «Кузовлевский» 
совместно с городским бю
ро по трудоустройству при
глашают на работу: теплич
ниц, сантехников, электро- . 
монтеров, пчеловода. Обра
щаться в совхоз «Кузов
левский», или пр. Кирова, 
17, в городское бюро по 
трудоустройству. При обра
щении при себе иметь пас
порт и трудовую книжку.

СРЕДНЕЕ ГОРОДСКОЕ ПРОФЕССИОНАЛЫЮ-1ЕХ1Ш  
ЧЕСКОЕ УЧИЛИЩЕ № 11

ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ
учащихся на 1981/82 учебный год по следующим специ 
альностям на базе 8  классов: мастер сельского строи
тельства; мастер отделочных работ; водитель автомоби
ля с квалификацией слесаря; машинист автомобильных 
кранов; электромонтажник по освещению, силовым се
тям и электрооборудованию; слесарь-сварщик по мон
тажу отопительных и водопроводных систем.

Срок обучения — 3 года. Учащиеся находятся на пол
ном государственном обеспечении.

Поступающие с образованием 10. классов по специаль
ностям: мастер сельского строительства, машинист ба
шенных и самоходных кранов —обучаются 8  месяцев. 
Из них 3 месяца — теоретическое обучение, 5 месяцев 
— производственная практика. Стипендия — 80 рублей. 
Время обучения засчитывается в трудовой стаж.

Окончившие училище получают диплом о среднем об
разовании. Выпускникам, окончившим училище с отли
чием, предоставляются льготы при поступлении в ву
зы. В период производственной практики учащимся .вы 
плачивается 50 процентов заработной платы.

Поступающие десятиклассники обеспечиваются благо
устроенным общежитием.

При поступлении в училище предоставляются следую
щие документы: заявление на имя директора, свиде
тельство о рождении или паспорт, свидетельство об об
разовании или аттестат, справка с места 'жительства 
6  фотокарточек размером 3X 4 см,- медицинская справка 
(форма № 286)

Начало занятий — 1  сентября.
Адрес училища: 634029, Томск, ул. Герцена 18-а

телефоны: 3-48-88, 3-32-12, 3-33-56.

Тираж  «С п о р тло то »
Результаты 29-го тиража 

«Спортлото», состоявшегося 
18 июля:

« 6  из 49»: 2, 13, 20, 21, 39,
-42.

«5 из 36»: 6 , 13, 21, 29, 36.
(ТАСС).

ВТОРНИК, 21 июля 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
8.00 . «В р ем я». 9 .05 . «Дикий 

ан гел». Ф и льм -сп ектакль. 11.20, 
Н овости.

С 11.25  до 14.15 — п ер ер ы в. 
14.15. Н овости. 14.35. Про

гр ам м а доку м ен тал ьн ы х тел е
ф ильм ов П рибалтийских р е с 
публик. 15.50. «Делай с ’ нами, 
делай , к а к  мы, делай  лучш е 
н ас» . (ГДР). 16.50. «На полях 
стр ан ы ». 17.05с «На В сем и р 
н ы х студен чески х, играх». Пе
р едача и з Б у х ар еста . 17.45. 
«П одвит». 18 .15 . « В е се л ы е  
нотки».

ТОМСК
18.30. Н овости.

МОСКВА
18.45. «Сегодня в м ире». 

19.00. «О ткровенны й р азговор ».
19.35. «Я родом и з д етст ва» . 
Х удож ествен н ы й  ф ильм. 21.00. 
«В р ем я». 21 .35 . «О чевидное —. 
н евер о я тн о е» . КЫ ноприложе- 

ние. 22 .20 . «Сегодня в мире».
22.35. Поют м олоды е соли сты  
Государ ствен н ого акад ем и ч е
ско го  театр а  оперы  и балета 
Л атви й ской  ССР.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

12.00. «Ф ильм  -— детям ». 
«К аш тан н а». Х у д ож ествен н ы й  
телеф ильм . 13.30. М ультф иль
мы . 14.00. «Н аставн и к». Т еле
визионны й ж ур н ал . 14.30. Ч ем
пионат СССР по совр ем ен н ом у 
п ятиборью . 15.00. И грает к а 
м ерны й о р к естр  М осковск ой  
го су д ар ствен н о й  к о н се р в а т о 
рии. 15.20. «Л и тературн ы е 
чтен ия». С. А нтонов. «Р азо р 
ван ны й  рубль».

С 16.00 до 18.00 — п ереры в. 
ТОМСК

18.00. «П рирода,— наш  дом». 
Н аучно-популярны е ф ильмы  
«От имени в се х  н ас», . «Над 
Таймы ром , — солнце», «С ем ь 
р а з  отм ерь». 19.00. Студня 
«Ю ность». В стр еч а  с актер ом  
те атр а  «С овременник» Г. Ост- 

’ рины м. 19.40. Н овости.
МОСКВА

20.00. «Спокойной ночи, м а 
лы ш и!»

ТОМСК
20.15. «С луж ба зд ор овья » . 

Н аучно-популярны е фильмы' 
«П ока не п одосп ела «03». 
«К одекс зд о р о вья » , «Здор овье». 

МОСКВА
21.00 . «В р ем я». 21 .35 . «Им 

бы ло восем н ад ц ать» . Х уд ож е
ственны й фильм.

По сообщению синопти
ков, по области ожидается 
переменная облачность, ме
стами-- кратковременный 
дождь, ветер восточный,
7—12 метров в секунду, 
температура 23—28 граду
сов тепла.

В  Томске — без осадков, 
ветер восточный, 7—12 мет
ров в секунду, температура 
24—26 градусов тепла.

22 и 23 июля — перемен
ная облачность, местами 
кратковременный дождь, 
гроза, ветер юго-западный, 
7—12 метров в секунду, 
температура ночью 10—15, 
днем 21—26 градусов тепла!

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

Филиал ГПТУ № 3 4  со„ 
вместно с управлением 
Гострудсберкасс объявляют 
прием в группу для подго
товки контролеров-кассиров 
Ьберегательных касс (деву
шек со средним образова
нием, проживающих в 
г. Томске). Срок обучения
— 8  месяцев. Стипендия __
30 рублей в месяц.

Выпускницы работают в 
сберкассах города.

Начало занятий — 1 сен
тября.

Обращаться: г. Томск, .пр. 
Ленина, 217, 4-й этаж, ' в 
ГПТУ-34. Проезд троллей
бусом № 2  до остановки 
«Ул. Бердская», или ул. 
Дзержинского, 24 — в управ
ление сберкасс (проезд до 
остановки «Пл. Дзержинско
го»),

__ МЕНЯЮ Двухкомнатную 
благоустроенную квартиру 
в г. Невинномысске (Север
ный Кавказ) на равноцен

н ую  в г. Томске.
Обращаться' письменно по 

адресу: 634050, г. Томск, ул. 
Карташова, 12, художест
венный фонд, к Унтилову 
Ю. С.

Бюро по трудоустройству 
населения совместно с тор
гом «Гастроном» продолжа
ют набор на курсы продав
цов лиц не моложе 18 лет 
со средним образованием и 
городской пропиской. Кроме

этого, приглашаются на ра
боту экономисты, заведую
щие отделами и директора 
магазинов.
я Ооращаться: г. Томск, пр. 

Кирова, 17 — в бюро по 
трудоустройству.

Р одн ы е и близкие с глу
боким прискорбием  и зв е 
щ аю т о см ерти

ТЕПЛОУХОВСЖ 
Валентины  Захаровны.

В ы н ос тела  — 22 июля 
в 14 ч а со в  к з  кварти ры  
покойной (ул. С мирнова. 
38/4, кв. 78).
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